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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС К ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Уборка: решающая недем
к  24 сентября скошено 62 и об

молочено 57 процентов зерновых. 
До конца этой недели намерены за
вершить обмолот коллективы Кожез- 
никоБского и Шегарского районов, 
где хлеба убраны соответственно с 
69 и 65 процентов плоптадей.

ф  t  полей многих хозяйств идет 
действительно большой хлеб —  до 20  
центнеров зерна с гектара. Поспели 
семенные участки. Погода благопри
ятствует тому, чтобы круглые сутки 
действовал уборочный тгопвейер: по
л е —  ток —  элеватор. В  круглосуточ
ной работе залог решения главной

задачи уборки —  выполнить государ
ственный план хлебосдачи и припа
сти высококачественные семена.

Ф Завершается уборка картофеля. 
В основном картофелеводческом рай
оне, Томском, ои выкопан на 90 про
центах плантаций.

ф Н а вспашке зяби впереди меха
низаторы Первомайского ,н Ш егар
ского районов, выполнившие план 
осенней пахоты на 51 и 58 процен
тов. По области сохраняется отстава
ние от темпов даже прошлогодней 
ненастной осени.
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В ЦЕИТРЛЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС 
И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

Р Е М О Н Т Н И К А М
Адресуем заказ:
Томскому прибороремонтному заводу (директор М. И. 

МАЙКОВ), участку по ремонту и регулировке весов этого 
предприятия (начальник В. П. КОНУШЁВ).

На весовой в совхозе име
ни X X I съезда КПСС Ко- 
жевниковского района рас

хождение между настоя
щим весом продукции и по
казаниями весов — 400 ки-

В Е С О В

лограммов. Также неис
правно весовое хозяйство в 
совхозах имени XX II съезда 
КПСС, «Елгайский» и «Дуб
ровский». Необходимо весы 
срочно отрегулировать.

Центральный Комитет КПСС и Совет Ми
нистров СССР приняли постановление «О б  
улучшении использования лесосырьевых 
ресурсов».

j в  постановлении отмеча
ется, что большие возмож
ности лесной и деревообра
батывающей промышленно
сти и лесного хозяйства по 
увеличению вклада этих 
отраслей в развитие эконо
мики страны и повышение 
уровня жизни народа ис
пользуются еще недостаточ
но.

Министерством лесной, 
целлюлрзно - бумажной и 
деревообрабатывающей про
мышленности СССР и Госу
дарственным комитетом
СССР по лесному хозяйству 
ос.чаблено внимание к наи
более полному и рациональ
ному использованию лесо
сырьевых ресурсов страны, 
комплексной механизации 
работ и сооружению лесо
возных дорог, развитию 
производственных мощно
стей по заготовке и вывоз
ке древесины, восстановле
нию лесов на вырубках. Не 
принимаются меры к созда
нию комплексных лесных 
предприятий по Боспроиз- 
вЪдству лесов, заготовке и 
полной переработке древе
сины. Работа по совершен
ствованию структуры и уве
личению Bbinycita лесной 
продукции, улучшению тех- 
йологин переработки древе
сины, увеличению срока 
службы .лесоматериалов
проводится медленно. Недо
статочно вовлекается в про
изводство древесина мягко
лиственных пород, велики 
неиспользуемые отходы, об- 

. разующиеся при лесозаготов- 
' ках и деревообработке.

Невыполнение Министер
ством лесной, целлюлозно- 
бумажной и деревообраба
тывающей промышленности 
СССР планов поставки легр- 
магериалов ста.то серьез
ным тормозом в развитии 
ряда отраслей .народного хо
зяйства.

Партийные и советские 
органы отдельных песпуб- 
лик, краев и областей сни
зили внимание к работе 
предприятий лесной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности 71 лесного хо.зяй- 
ства, с.лабо зан7гмаются воп- 
росамтг более полного ис
пользования 71ые1ощ1'1хся 
лесных ресурсов, в том 
числе для удовлетворения 
местных потребностё71 в 
них, недооценивают важно
сти решения этой задачи.

В целях более полного и 
эффективного 7!СПОЛЬЗОВа- 
ния лесосырьевых ресурсов 
для дальнейшего развития 
экономики страны, своевре
менного воспроизводства ле
сов и п.паномеркого удов- 

V - летЕорения потребностей на
родного хозяйства и населе- 
Н75Я в древесине и другой 
леског! продукц71и Цент
ральный Комитет КПСС и 
Совет Министров СССР 
обязалтг ЦК компартий со
юзных республик, крайко
мы .и обкомы партии повы
сить вн71мание i: работе
предпоиятий II организаций 
лесной и деревообрабаты- 
вающе71 промышленности и 
лесного хозяйства, принять 
меры к улучшению руко
водства партийными органи
зациями, действующими в

этих отраслях. Усилить в 
свете решений XXV I съезда 
партии и последующих Пле
нумов ЦК КПСС массово^ 
политическую и организа
торскую работу в трудовых 
коллективах предприятий и 
организаций лесной и дере-, 
Бообрабатывающей про
мышленности . и лесного хо
зяйства, теснее увязывать 
ее с производственными за
дачами, поднять действен-. 
ность социалистического со
ревнования, постоянно забо
титься об улучшении усло
вий труда и быта, закреп
лении кадров рабочих и спе
циалистов. Повысить требо
вательность к хозяйствен
ным руководителям за обе
спечение выполнения руко
водимыми ими предприяти
ями и организациями уста
навливаемых им плано
вых заданий.

Советам Министров союз
ных и автономных респуб
лик, исполкомам краевых и 
областных Советов народ
ных депутатов предложено 
больше проявлять заботы об 
эффективности хозяйствен
ной деятельности предприя
тий и организаци!! лесной и 
деревообрабатывающе!! про
мышленности и лесного хо
зяйства, решительно покон
чить с-ямеющи7« 1ся недо
статками в использовании 
местных лесосырьевых ре
сурсов. Активнее развивать 
производственные мощности 
для обеспечения полной пе
реработки древесины, полу
чаемой от рубок ухода . за 
.лесом, максимальной 5'тили- 
зации отходов дерегообра- 
ботки, вторичного древесно
го сырья и макулатуры, 
имея в виду увеличение 
выпуска лесопродукции.

Министерству лесной, цел- 
люлозно - бумажно!! и де
ревообрабатывающей про- 
мышленност!! СССР и Госу
дарственному комитету
СССР по лесному хозяйству 
поручено на основе научно 
обоснованного подхода к 
использованию лесных ре
сурсов разработать' и осу
ществить мероприятия по 
обеспечению устойчивой ра
боты лесной и деревообра
батывающей промышленно
сти и лесного хозяйства, 
полного использования ре
зервов !! возможностей для 
расширения производства 
лесной продукции и поста
вок ее потребителям.

Обращено при этом особое 
внимание на необходимость 
повышения эффективности 
производства и улучшения 
1гачества продукции, комп
лексной переработки древе
сного сырья,, резкого сокра
щения его потерь, а также 
иа улучшение использова
ния имеющегося оборудова
ния, машин и механизмов, 
неуклонный рост произво
дительности труда, укрепле
ние хозяйственного расчета 
и значительное повышение 
культуры ведения лесозаго
товок и .лесного хозяйства.

Признано Целесообразным 
сконцентрировать к 1990 го
ду проведение работ по за
готовке п вывозке древеси
ны преимущественно иа 
предпри.чтиях и в объедине

ниях Министерства лесной, 
целлюлозно-бумажной и де
ревообрабатывающей про- 
мьппленности СССР в райо
нах, где это министерство 
является основным лесоза
готовителем.

Советам Министров союз
ных республик, министер
ствам и ведомствам СССР, 
ведущим лесозаготовки, по
ручено разработать в 1985 
году и осуществить в 1986— 
1990 годах мероприятия по 
упорядочению заготовки и 
вывозки древесины, имея в' 
виду обеспечить укрупнение 
.лесозаготовительных пред
приятий и ликвидацию мел
ких экономически малоэф
фективных участков, пол
ное и рационалхшое ис
пользование лесосечного 
фонда и древесных отходов, 
улучшение технологии про
изводства лесозаготовитель
ных работ и организации 
труда.

В соответствии с поста
новлением Министерству 
лесной, целлюлозно-бумаж
ной и деревообрабатываю
щей промь1шленности СССР 
и Государственному коми
тету СССР по лесному хо
зяйству поручено ра.зрабо- 
тать и осуществить в две
надцатой пятилетке меро- 
приятп.4 по более полному и 
рациональному использова
нию лесосечного фонда и 
повышению выхода круг
лых лесоматериалов за счет 
улучшения разделки и сор
тировки древесины. Преду
сматривать в проектах - ■ на 
Строительство новых лесо
заготовительных предприя
тий использование всей 
древесины в отве,денных в 
рубку насаждениях. Обес
печить координацию рабо
ты лесозаготовительных
предприятий и лесхозов по 
Повышению эффектив1!0сти 
проводимых меропр!;ятий, 
направленных иа восстанов- 
•деиие лесов на вырубках и 
охрану их от пожаров, а 
также обеспечить улучше
ние использования произ
водственных фондов, трудо
вых и финансовых ресур
сов.

Государственному комите
ту СССР по лесному хо
зяйству предложено усилить 
государственный контро.ль 
за соблюдение.м всеми ми
нистерствами, ведомствами, 
кооперативными, общест
венными предприятиями, 
организациями, учреждени,- 
ями и гражданами установ
ленного порядка пользова
ния лесами, правил ведения 
лесного хозяйства, за свое
временным и полным вос
становлением лесов на вы
рубках хозяйственно цен
ными древесными порода
ми, повышением продуктив
ности .лесов, усилением ох
раны их от пожаров и за
щиты от вредителей и бо
лезней.

Государственный комитет 
СССР по науке и технике, 
Академия наук. СССР сов
местно с Госпланом СССР, 
Министерством лесной, цел
люлозно-бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности СССР, Государст
венным комитетом СССР по 
•лесному хозяйству, заинте
ресованными министерства
ми и ведомствами СССР и 
Советами Министров союз
ных республик должны раз
работать до 1:онца 1985 года 
и принять меры к бо.дее 
полному и рациональному 
использованию лесосырьс-

вых ресурсов в европейской 
части СССР, в том числе в 
лесах первой группы, имея 
в виду обеспечить . эффек
тивное освоение местных ле
сосырьевых ресурсов, совер
шенствование порядка отне- 

, сения лесов к группам , и ка
тегориям защитности, обос
нованное определение воз
растов рубок леса, улучшить 
организацию и ведение хо
зяйства в кедровых лесах в 
целях более полного и ком
плексного использования и 
воспроизводства богатств 
.этих лесов, в:;лючая спелую 
древесину, оре.чи, фибы, яго
ды и лекарственное сырье.

Министерству лесной, цел- 
лю.тозно-бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности СССР и Государст
венному комитету СССР по 
лесному хозяйству в целях 
ускорения создания постоян
но действующих комплекс
ных лесных предприятий по 
воспроизводству лесов, заго
товке и полной переработке 
Древесины поручено разра
ботать и по сог.тасованию с 
Советами Министров союз
ных республик утвегдить в 
1984 году программу органи
зации в 1985—1990 годах та
ких предприятий, предусмот
рев создание их в первую 
очередь в районах с ограни
ченными Лесосырьевьши ре- 
сз'рсаг,ги, в кедровых лесах и 
в зонах деятельности круп
ных лесоперерабатывающих 
предприятий. Разработать и 
по согласованию с Госпла-’ 
ном СССР и Советами Ми
нистров союзных республик 
утвердить в 1984 году поло
жение о комплексных лес
ных предприятиях ■ по вос- 
прои,зводству лесов, заготов
ке и полной переработке 
Древесины, и перечень основ
ных плановых по!:азателей 
производственно - хозяйст
венной деятельности этих 
предприятий.

Министерству' сельского 
хозяйства СССР с участием 
Государственного комитета 
СССР по лесному хозяйству 
и Советом Министров союз
ных респуб.тик предложено 
рассмотреть вопрос об эф
фективности использования 
колхозных лесов и лесов, за- 
1срепленных за совхозами, 
разработать и осуществить 
конкретные мероприятия по 
более полному и рациональ
ному использованию и по
вышению продуктивности 
этих лесов.

Госснабу СССР, Госплану 
СССР, Министерству путей 
сообщения. Министерству 
лесной, целлюлозно-бумаж
ной и деревообрабатываю
щей промьшленности СССР 
и Государственному комите
ту СССР по лесному хозяй
ству в целях устранения 
встречных и сверхдальних 
перевозок лесных грузов ре
комендовано разработать с 
участием заинтересованных 
министерств и ведомств 
СССР и Советов Министров 
союзных республик и в 1985 
году утвердить рациональные 
схемы перевозок этих гру
зов, включая их доставку 
автомобильным, водным и 
смешанными видами тран
спорта, предусмотрев в них 
увеличение объемов тран
спортировки леса по воде.

Госснаб СССР для обеспе
чения рационализации пере
возок и ул>'чшения органи

зации поставок лесных гру
зов должер осуществить в 
1985—1990 годах расширение 
действующих и строительст
во новых лесных баз и скла
дов, имея в виду значитель
но увеличить их мощности 
по грузообороту.

Министерству лесной, цел
люлозно-бумажной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности СССР и Государст
венному комитету СССР по 
лесному хозяйству совмест
но с Госснабом СССР и Ми
нистерством путей сообще
ния предложено осущест
вить в 1984—1990 годах ме
роприятия по укрупнению 
пунктов отгрузки лесных ма
териалов, развитию средств 
механизации и совершекст- 
Бовакию организации труда 
рабочих на прирельсовых 
лесных складах. Существен
но повысить к 1990 ГОДУ за 
счет осуществления этих ме
роприятий и развития лес
ных баз потребителей древе
сины объем отправки лесных 
грузов по железным дорогам 
отправительскими и ступен
чатыми маршрутами.

Госплану СССР, Министер
ству лесной, целлюлозно-бу- 
маж7гой и деревообрабатыва
ющей промышленности
СССР, Государственному ко
митету СССР по лесному хо
зяйству в пятилетием плане 
на 1986—1990 годы и в годо- 
вь:х планах предложено 
предусматривать нсобходк-. 
мые капитальные вложения 
на улучшение жилищно-бы
товых условий работников 
предприятий отрасли.

Йостановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
установлено, что Министер
ство лесной, целлюлозно-бу- 
мажной и деревообрабатыва
ющей промышленности СССР 
является ведущим в прове
дении работ по защите дре
весины от гниения и возго
рания и на него возлагают
ся функции проведения еди
ной технической политики в 
области технологии пропит
ки древесины и древесных 
материалов антисептиками и 
ее сушки.

Министерству высшего и 
среднего специального обра
зования СССР порзшено обе
спечить, начиная с 1985—86 
учебного года, подготовку 
специалистов с высшим и 
средним специальным обра
зованием в области защит
ной обработки древесины и 
изделий из нее.

Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР выразили уверенность 
в том, что соответствующие 
министерства и ведомства 
СССР, партийные, советские, 
хозяйственные, профсоюзные 
и комсомольские организа
ции, работники лесной, цел- 
.яюлозно-бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности и лесного хозяйст
ва приложат все силы к по
вышению эффективности 
производства, снижению се
бестоимости продукции, уве
личению коэффи ц и е н т а 
сменности оборудования, ро
сту производительности тру
да и укреплению дисципли
ны, внесут достойный вклад 
в приумножение .лесных бо
гатств страны и повышение 
эффигтивности их использо
вания, полностью удовлетво
рят потребности народного 
хозяйства в древесине и про
дуктах ее переработки.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
награждении Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума 

Верховного Совета СССР дважды Героя Социалистического Труда 
товарища ЧЕРНЕНКО Константина Устиновича 

орденом Ленина и третьей золотой медалью «Серп и Молот»
За выдающиеся заслуги в партийной и государствен

ной деятельности по разработке и осуществлению ленин
ской внутренней и внешней политики, развитию эконо
мики и культуры, укреплению обороноспособности СССР, 
большой личный вклад в упрочение мира и безопасно

сти народов наградить Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета 
СССР дважды Героя Социалистического Труда товарища 
Черненко Константина 'Устиновича орденом Ления'а и 
третьей золотой медалью «Серп и Молот».

Первый заместитель Председателя Президиума Верховного Совета СССР В. КУЗНЕЦОВ.

Москва, Кремль. 22 сентября 1984 г.
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Плюс 1.260 тонн
Коллектив Томского мо

лочного завода, соревнуясь в 
честь 40-летия Победы, про
извел с начала года 1.260 
тонн цельномолочной про
дукции сверх плана. Произ
водительность труда- превы
сила плановую иа 1,5 про
цента.

По итогам девятой неде
ли Вахты Памяти лидирует 
коллектив, возглавляемый 
депутатом Октябрьского
райсовета коммунистом
М. Н. Булавкая и комсо
молкой г: И. Рыбалко.

Н. ЕВТУШЕНКО, 
секретарь партийной ор
ганизации Томского мо

лочного завода.

ПОМОГАЮТ
С О С Е Д Я М

Бригадный подряд круто 
перестроил отношение .меха
низаторов Базойского отде
ления совхоза «Авангард» к 
земле. Ее хозяевами почув
ствовали они себя. Добротно 
поработали они весной, 
тщательно заделывали семе
на, соблюдали все правила

агротехники. И вот осень 
подвела итоги кропотлиного 
труда. За отрядом закреп
лено 970 гектаров земли. С 
каждого КЗ них собрано по 
21 центнеру зерна. Тон в 
работе отряда Г. Н. Щерби
нина задавали коммунисты 
С. А. Федосеев, И, С. Аки- 

. мин. Старались комсомоль
цы В. Рокищук, В. Шевцов, 
Н. Степашкин.

Комплексно ведется рабо
та в отделении. Сейчас 
скирдуется со.тюма, пашется 
зябь. На пахоте отличаются

Н. П. Чахлов и выпускник 
СПТУ Игорь Постников. Ну, 
а комбайнеры отправились 
на помощь соседнему, Бату- 
рикскому, отделению. С их 
приходом темпы работ здесь 
значительно возросли. Осо
бенно, азартно идет инди
видуальное социалистиче
ское соревнование. Его воз
главляет батуринский ком- 
багшер Г. Ш. Зайнулин. Его 
намо.дот — 6.319 центнеров 
зерна.

Г. ТКАЧЕНКО.
Кожевниковский ра.Нон.

В постоянном П О И С К Е
Коллективу Нарымской селекционной станции 
вручен орден Трудового Красного Знамени
Второй раз в этом году 

в Доме культуры Нарым
ской государственной селек
ционной станции так празд
нично и многолюдно. Зимой 
селекционеры, труженики 
полей и ферм опытно-про
изводственною хозяйства 
отметили свой полуБековой 
иЬбилей, а вот теперь собра
лись на торжество, посвя
щенное вручению коллекти
ву станции высокой госу
дарственной награды — ор
дена Трудового Красного 
Знамени.

В президиуме — пер
вый секретарь областно
го комитета партии, депутат 
Верховного Совета СССР
A. Г. Ме.льниксв, секретарь 
обкома А. С. Зарембо, пре
зидент Сибирского отде- 
.дения ВАСХНИЛ, депутат 
Верховного Совета РСФСР 
академик П. Л. Гончаров, 
председатель президиума 
Томского филиала СО АН 
СССР академик В. Е. Зуев, 
заместитель директора по 
научной работе СФ ВКНЦ 
член-корреспондент АМН 
СССР Р. С. Карпов, дирек
тор НИИ биологии и биофи
зики при Томском госуни- 
версите'те Г. Ф. Плеханов, 
директор ботанического сада
B. А. Морякина, другие го
сти, а также члены бюро 
Колпашевского горкома
КПСС, передовые .дюди стан
ции.

Торжественное собрание 
открывает секретарь пар
тийного бюро Нарымской 
селекционной станции В. П. 
Бугрий. Бурными аплоди
сментами встретили присут
ствующие предложение из
брать почетный президиум 
торжественного собрания в 
составе Политбюро ЦК КПСС 
во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рищем К. 'У. Черненко.

Слово предоставляется 
первому . секретарю обкома 
КПСС А. I’. Мельникову:

— Сегодня, — сказал он,— 
мы чествуем славный кол
лектив одного из старейших 
научно - псследовате.дьских 
учреждений Сибири. Создан
ная полвека назад Нарым- 
ская государственная селек
ционная станция, !1меющая 
всего .дишь 18 научных со
трудников, но подлинных 
энтузиастов своего дела, 
внесла бо.дьшой вклад в 
развитие северного земледе
лия, провела огромную ра
боту по выведению новых 
высокоурожайных сортов 
сельскохозяйственных куль
тур, разработке технологии 
их возде.дываикя. Примеча
тельно, что кол.дектив стре
мится выйти за пределы де- 
-дян, опытных посевов, внед
ряет результаты своих мно
голетних научных работ в 
производств ■,. В разных зо
нах страны районировано 15 
сортов сельскохозяйствен
ных культур нарымской се
лекции. Овес сорта «нарым- 
ский-943», к примеру, по по
севным п.дощадям занимает 
второе место в стране. Экот 
номичсский эффект только 
от внедрения новых сортов 
овса превышает 20 млн. 
15;'блей в год.

Специалисты станции вы
полняют большую работу по 
сбору II районированию но
вых сортов трав, которые в

условиях севера дали суще
ственную прибавку урожая 
кормовых угодий. В созда
нии новых сортов сельско
хозяйственных культур про
явили настойчивость и целе
устремленность, подлинную 
страсть ученого селекционе
ры И. В. Карпович, Г. И. 
Ушаков, 'заслуженный агро
ном РСФСР, бывший ди
ректор стадщии В. С. Пи- 
липчеико. Далеко за преде
лами области славятся на
ши сибирские сорта карто
феля «колпашевский», «иде
ал», «приобский» II их тво
рец — заслуженный агро
ном РСФСР Н. И. Рогачев.
. Селекционеры станции в 

постоянном поиске. Не до
вольствуясь достигнутым, 
они ищут новые пути се.дск- 
цпи, совершенствуют мето
дику выведения сортов та
ких зерновых и кормовых 
культур, которые еш,е в 
большей мере удовлетворя
ли бы по своим качествам 
потребности хозяйств. Кол
лектив станции ведет боль
шую работу по изучению 
методов освоения и испо,пь- 
зования новых земель, тор-. 
фяных болот, коренного 
у.чучшения лугов Обской 
поймы.

Первоочередная задача 
коллектива — усилить рабо
ты по ьыведению новых 
сортов пшеницы и озимой 
ржи, которые в бр.льшей 
p.iepe соответствовали бы ус- 
■тоБИям нашей сбласти, об
ладали меньшим вегетаци
онным периодом развития, 
большей устойчивостью про
тив полегания. Пока они не 
способны противостоять не
погоде, стихии. Дать новые 
устойчивые сорта зерновых 
•— долг ученых-селекцконе- 
ров. Другая важнейшая за
дача —■ решение проблемы 
кормового белка. Для этого 
требуется активизировать 
работу по селекции и внед
рению в производство пер
спективных сортов кормо
вых культур, с. высоким со
держанием белка,

В интересах сельскохозяй
ственного производства на
до укрепить связи всех на
учных сил Томска и обла
сти. Научные разработки 
должны учитывать самые 
острые вопросы жизни села. 
Огромный потенциал том
ской науки все еще мало на
правлен на решение практи
ческих вопросов сельского 
хозяйства. Связи между на
учными учреждениями и 
организациями агропромы
шленного комплекса слабы, 
ограничиваются рамками 
мелких текущих проблем. 
Необходимо сформидзовать 
долгосрочную це.левую, про- 
фамму комплексных науч
ных исследований по во
просам технического neper 
вооружения агропромы
шленного комплекса, сокра
щению ручного труда, сни
жению потерь сельскохозяй
ственной продукции при ее 
производстве, хранении и 
переработке.

В этой целевой программе 
ДОЛЯ1НЫ найти свое место 
наряду с селекционерами 
наши академические и от
раслевые институты, ученые 
медики, педагоги, социологи, 
экономисты, психологи.

Предложения по этилх важ
ным вопросам должен вне
сти совет по координации

научных исследовании во 
главе с академиком В. Е. 
Зуевым.

Словом, наука должна еще 
шире войти в практику сель- 
скохоз-чйственного производ
ства, социальную жизнь де
ревни.

Зачитав Указ. Президиума 
Верховного Совета СССР о 
награж.дгнии коллектива Ня- 
рымской государствеккой 
сел^^ецпонной станции орде
ном Трудового Красного 
Знамени, А. Г. Мельников 
под бурные ап.додисменты 
прикрепляет орден к зна
мени станции. От имени 
бюро областного комитета 
партии, испо.пкома област
ного Совета народных депу
татов горячо II сердечно по
здравляет научных . сотруд
ников, техников, механизато
ров и животноводов, весь 
коллектив станции с высо
кой наградой и желает но
вых творческих успе.чов в 
раззитии научных 1'сследо- 
вений, напранлекных на 
дальнейшее повышение эф
фективности сельскохозяй
ственного производства.

Директор ■ Нарымской се
лекционной станции Е. Р. 
Болксв, доярка центральной 
фермы ОПХ Г. П. Баткк 
выразили сердечную благо
дарность Центральному Ко
митету КПСС и Президиуму 
Верховного Совета СССР за 
высокую оценку труда.

Мы понимаем, отмечалось в 
их сы ступлени ях,  что пер
спективы р а з в и т и я  ста н
ции связаны с да льнейшим по
вышением эф ф ективности на
учны х исследований и уско
рением их внедрения в про
изводство. Маши селекционеры 
обязуются до 199D года соз
да ть  и передать на го сударст
венное сортоиспытание 11 но
вых сортов сельскохозяйствен
ных к у л ь т у р .  Рабочие и спе
циалисты  ОПЫТНО-ПрОИЗЕО,ДСТ- 
венного хозяйства берут обя
зательство успешно с прав и ть
ся с заданиями одиннадцатой 
п я ти ле тки  по пронзво,дству 
э л и тн ы х  семян зерновых и 
картофеля, вы полни ть п я т и 
летн и й  план по проданю моло- 
на го суда рстеу  к 40-летию По
беды. а план продажи мяса —  
к 69-н годовщине Великого 
О ктября.

Затем выстзшил академик 
П. Л. Гончаров.

Сорта нарымской селекции, 
сказал бн, занимают площадь 
около 2 млн. гектаров. Это по. 
чти  в шесть раз больше зер- 
НОВОГО КЛИН1 ТОГЛСК04 области. 
Зри тельно мо)Ино про^ставить, 
как много серна са счет этих 
высокоурожайных сортов по
л у ч а ю т наша Томская область, 
С иби рь в LjenoM и Г'оссийская 
Федерация. Ио но с наших 
обычаях усггокаисатьсл на 
достигнутом, предстои т сделать 
еще больше. Нужны скороспе
лые сорта, устойчивые rt поле
ганию, способные обеспечить 
высокие, с т а б и л ь н ы -5 урожаи 
независимо от капркзов пого
ды, И, конечно Kie вместе с 
этим нелегкая задача—  до б и ть
ся повыщенмп и сохранения 
плодородия поче.

Ргсллектив станции позд
равляет аксдемше Е. Е. Зу
ев.

Иэсмотря на значительную  
разницу в науках, с к а з а л .о н ,  
которыми мы занимаемся, об
щий мзтодологический. органи
зационный подхэд к решению 
задач кичем на отличается от 
нашего, ибо основан на э н т у 
зиазме, на добросопэстном от 
ношении, бесконечной прецаи- 
ности де лу.  Судам очень рады 
видеть вас у  себя о гостах в 
к а ч е с тв е  дотош ны х исследова
телей Бозможмостей примене
ния наших си л  в бла
городном деле.

Б ответ i:.a ьы_окую награ
ду Родины у̂ 1астники тор
жественного соСракия папра- 
Еили письмо D адрес Цен
трального Комитета КПСС.
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н а п р а в л е н
Заметки с пл е ну ма  обкома  комсомола

ПостаноЕленис ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении партийного руководст
ва комсомолом и повышении его роли 
в коммунистическом воспитании моло
дежи» и задачи томского комсомола 
обсуждены на пленуме обкома ВЛКСМ. 
С до1{ладом выступил первый секретарь 
Валерий КУРБАТОВ.

Деловой, заинтересованный, острый 
разговор, состоявшийся на пленуме, ка
сался многих направлений комсомоль
ской работы, но все же среди них чет
ко выделялись три основных. Они оп
ределены и обоснованы, исходя из 
требований партии и анализа комсо
мольской npaKTSfKii.

П е р в о е :

стиль работы
.Коглитетам комсомола во 

глав у  у гла  надо поставить 
у лу чш ени е сти ля,  форм и 
методов работь! комсомола.,  

(Из постам о в л е н и я 
ЦК КПСС).

Областная комсомольская 
организация предпринимала 
и предпринимает немало 
усилий для перестройки сти
ля и методов работы. В со
ответствии с партийными 
требованиями, отмечалось в 
докладе, значительно сокра
щено количество принимае
мых и направляемых на 
места постановлений; Мень
ше стало в этом году и раз
личных комсомольских об
ластных смотров, движений, 
операций и т. д., которые 
порождали бумажные реки 
и подчас давали мало отда
чи. Но работать еще есть 
над чем.

Первый секретарь Томско
го райкома комсомола Ва
лерий Белоусов говорил о 
том, что на проведение не
которых областных меро
приятий расходуется слиш
ком много сил освобожден
ных комсомольских работ
ников, а коэффициент по
лезного действия их незна
чителен. Заел у ж и в а е т 
внимани.Ц его предложение 
о перенесении ряда с.летов, 
конкурсов профессионально
го мастерства в районы и 
трудовые тголлективы.

Пример формализма при
вела бригадир комСомоль- 
ско-молодежной бригады це
ха № 2 манометрового за
вода Галина Гузикова. 
Соревнование среди молоде
жи на звание «Лучший по 
прос5зессин» на заводе ведет
ся так, что ни лучшие, ни 
отстающие но знают своих 
показате.Дей. , Итоги подво
дятся не коллегиально, а со
общаются в комитет комсо
мола мастером цеха или 
начальником участка, не су
ществует должной гласности. 
Словом, пример не раз рас
критикованной «комсомоль
ской бюрократии», насколь
ко нетерпимой, настолько и 
типичной.

К сожалению, и Томский 
горком ВЛКСМ ведет это со
ревнование в масштабах го
рода несовершенными фор
мами, на основании неред
ко «липовых» личных сче
тов и планов.

Современный стиль, ука
зывалось на пленуме, пред
полагает умение работать в 
г^чце молодежи, сосредото
чить усилия непосредствен
но в первичных организа
циях. Хороший пример 
здесь пода.ти обком комсо
мола к райкомы ВЛКСМ 
г. Томска, закрепив работни
ков своих аппаратов персо
нально за комсомольскими 
организациями школ и ПТУ ,̂ 
общежитиями студенческой 
и учащейся молодежи. Ре
зультаты такого общения, 
как в учебное время, так и 
в часы досуга, ужо есть и, 
несомненно, будут значитель
нее. Но не спешат перени
мать этот опыт работники 
Каргасокского, Верхнекет- 
скОго, Первомайского райко
мов ВЛКСМ, которые лишь 
четверть своего рабочего 
Бремени уделяют команди
ровкам' на места. Остается 
только удивляться; когда же 
успели привыкнуть к каби
нетному стилю работы?

Чаще надо бывать работ
никам. аппаратов в произ
водственных коллективах. 
Ведь не случайно первому 
ге1сретарю обкома ВЛКСМ 
В. Курбатову был задан во
прос; почему работники об
кома комсомола не бывают

Выставки

в хозяйствах в напряжен
ные периоды сельхозработ? 
Его задал механизатор сов
хоза «Рассвет» Шегарского 
района Василий Селуянов. 
За несколько лет работы он 
встречал на полях совхоза 
секретарей обкома партии, 
председателя облисполкома, 
но не комсомольских ра
ботников.

И еще одно тревожное об
стоятельство названо в до
кладе. Чем объяснить, что 
на отчетно-выборных собра
ниях в комсомольских орга
низациях Колпашевского и 
Шегарского районов не 
высказано ни одного пред
ложения или критического 
замечания в адрес горкома 
и райкома? Ведь не тем же, 
что деятельность их иде
альна? Это свидетельство 
оторванности комсомольских 
комитетов от жизни. Выхо
дит, комсомольцы не видят 
в работниках аппаратов 
райкома и горкома надеж
ных помощников в решении 
своих проблем.

Докладчик и выступающие 
самокритично отметили, что 
положительные изменения в 
стиле работы многих коллек
тивов комсомола происхо- 
,дят еще медленно. Понятно, 
что непросто вести живую 
организаторскую работу в 
молодежной среде, привыч
нее идти путем наименьше
го сопротивления, руково
дить посредством постано
вления, телефона. Но пле
нум высказался определен
но; линия на работу в 
первичной будет неуклонно 
усиливаться.

' Т  р е т ь е
«малые» дела

Второе: кадры
«...Комсомольским иоми> 

тстам обратить внимание на 
работу с кадрами, рассма
тр ивая ее как ключевое 
звено усилени я деятельно
сти  комсомола».

(Из п о с т а н о в л е н и я  
Ц К  КПСС).

и  сегодня, как всегда, 
личный пример комсомоль
ского вожака, степень его 
ответственности имеют ре
шающее значение. Доверие 
молодежи-' .быть избранным 
в комсомольские органы 
разтгых уровней—от члена 
обкома до комсорга — полу
чили почти сорок тысяч 
юношей и девушек. Ядром 
этого актива являются четы
ре с половиной тысячи мо
лодых КОММ>Ч1ИСТОВ, кото
рых областная партийная 
организация направила на 
комсомольскую работу.

Но нередки еще факты, 
когда слово комсомольского 
лидера расходится с делом, 
начатое дело не доводится 
до конца. А бывает, что и 
лидер-то чисто формальный. 
Все это, как правило, ре- 
ayvTbTaT недостатков и про
счетов в подборе, расстанов
ке и обучении кадров и ак
тива.

Если в Томском районе из 
27 секретарей совхозных 
комсомольских организаций 
лишь 10 имеют сельскохо
зяйственное образование, а 
высшее—только один, сразу 
можно делать вывод о том, 
что далеко не все из них 
смогут организовать моло
дежь на конкретные дела, 
компетентно определить 
первоочередные задачи. Для 
ул}^шенкя положения дел в 
данном случае необходима 
деятельная поддержка ' Том
ского райкома КПСС, по
мощь партийных комитетов 
хозяйств.

Мысль, высказанная в вы
ступлении Марии Кустовой, 
второго секретаря Молчанов- 
ского райкома ВЛКСМ, бы
ла верной и глубокой. «Нуж
но воспитывать свои кадры»,
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Т р и  г л а в н ы х

—считает Мария. «Свои», в 
смысле—местные, взращен
ные на последовательном вы
полнении поручений! по воз
растающим степеням ответ
ственности и нагрузки, с 
учетом зкелания и наклон
ностей молодых людей. , И 
хотя М. Кустова говорила 
об . этом на примере комсо
мольских пропагандистов 
района, следует так же скру
пулезно, заботливо работать 
со всеми категориями акти
ва.

• «Комсомольская работа 
должна быть наполнена 
большим общественным со
держанием, всем, чем ж и 
вет наш . народ, увлекать 
юношей и девушек роман
тикой, творческим поиском, 
полезными делами»

(Из постан о в л  е к и я
ЦК КПСС).

Вспоминается, как роди
лось шефство комсомоль
ской организации области 
над производством витамин
ной травяной муки и корне
плодов. Заготовка их—одна 
из многих сельскохозяйст
венных забот—была типич
но «малым» делом. Но она 
была и новым тогда делом, 
что всегда интересно моло
дым, требовала многих уси
лий, инициативы, настойчи
вости. И вот за годы комсо
мольского шефства на агре
гатах витаминно-травяной 
муки созданы десятки ком
сомольско-молодежных кол
лективов. Эффект «малого» 
дела—налицо. Комсомольско- 
молодежные хорошо пока
зали себя во всех сферах 
производства. Борис Аброси
мов, первый секретарь Стре- 
жевского горкома комсомола, 
рассказал о том, что в рай
оне сейчас их 162 вместо 117 
в начале года.

А  Вера Карлова, штука
тур-маляр домостроительно
го комбината, предложила 
создать в г. Томске моло
дежный жилищный коопе
ратив. За это дело уже взял
ся горком комсомола, и оно 
будет осуществлено. Можно 
приводить еще \цесятки при
меров, когда подобные «ма
лые» дела зажигали боль
шие молодежные койлекти- 
вы, приводили к росту ини
циативы, давали ощутимью 
результаты. Но вот прода
вец Центрального универма
га Наталья Бельтюкова 
говорит с Трибуны пленума, 
что решили создать отдел 
«Женское пальто» совместно 
со швейной фабрикой и 
сквозную бригаду отличного 
качества. Но дальше замю- 
чения договрра дело не по
шло. Тревозйный сигаал: на 
пути доброго дела снова 
встал формализм.

«Малое» дело—это прежде 
всего конкретное дело. Имен- 

' но в его определении и пра
ктической организации как 
нигде нужно умение комсо
мольского актива работать 
предметно и результативно, 
быть не только среди моло
дежи, но и вместе с нею. 
П.яенум обкома ВЛКСМ оп
ределил меры по выполне
нию постановления ЦК 
КПСС, решений пятого 
пленума обкома партии. 
Подчеркнуто, что перестрой
ка комсомольской работы в 
определяющей степени за
висит от обкома комсомола. 
Именно от него должна ис
ходить инициатива по всем 
вопросам, обком должен по
казывать пример связи с 
жизнью.

В работе пленума принял 
участие и выступил второй 
секретарь обкома партии 
В. И. Зоркальцев.

А. НИКИЕНКО.

5.600 студентов вузо,в 
' и учащихся средних спе
циальных учебных заве
дений трудятся сейчас на 
уборке урожая в 13 рай
онах области.

Около 400 студентов 
пединститута —  в хозяйст
вах Бакчарского района.

ТОЛЬКО доьрыЕ слове
говорят Б хозяйствах Бакчарского района о с т у д е нт а х
педагогического  института,  занятых на уборке урожая

Лишь две солнечные не
дели подарила природа бак- 
чарцам, и вот снова затяж
ные дожди, хмурые тучи. 
Обстановка сложная. При
рост уборки — 3 процента в 
день.

Состоявшееся в эти дни 
бюро райкома партии при
звало руководителей хо
зяйств, секретарей партий
ных организаций сделать 
все для спасения урожая. 
Работники аппарата райко
мов партии и комсомола вы
ехали в хозяйства.

В студенческих сельхозот- 
рядах прошли комсомоль
ские собрания на тему «Вы
сокая эффективность и ка
чество уборочных работ — 
главная задача студенческо

го сельско.хоз.яиственного от
ряда».

По решению комсомоль
ских собраний отряды рабо
тают посменно, без выход
ных. Помимо основной рабо
ты на зернотсках, они заго
тавливают лекарственные 
травы для скота, убирают 
картофель и корнеплоды, 
участвуют в общественно- 
политических мероприяти
ях.

Управляющий Бородин
ским отделением совхоза 
имени Калинина А. М. Вол
ков рассказывает;

— Настрой у студентов бо
евой. За работу зернотока мы 
спокойны—-здесь надежные
девчата. Все, что от них за
висит, сделают. И мы ста

раемся о них хорошо поза, 
ботиться; мясо, молоко от
пускаем, свой х,деб печем—■ 
тут нет никаких проблем.

Директор совхоза «Бак- 
чарский» Н. И. Мельник:

— Перелопачивать зерно 
на току—будничная работа, 
но и здесь можно проявить 
самоотверженность. Напря
женный труд при наплыве 
большою количества зерна 
■—это спасение народного до
стояния. Студентов агити
ровать не надо. Учитывая 
такое отношение it работе 
(командир отряда Злата Ев- 
сюкова), мы решили переве
сти студентов, icaic и своих 
рабочих, непосредственно 
занятых на уборке урожая, 
на бесплатное питание.

Директор хлебозавода В. Л. 
Подолянскик:

— О наших помощни
цах из пединститута (ко
мандир отряда Ольга 
Свидерская) могу сказать 
только хорошее. В 6.30 дев
чата уже на работе. Понят
но — ни выходных, ни пе
рекуров. По качеству вы
печки хлеба в их адрес то
же нет нареканий.

Ручной труд у отряда, ito- 
торый трудится в Бакчар- 
ском опорном пукг;те север
ного садоводства (командир 
Ирина Комарова, комиссао 
Елена Денисова), — пропол
ка ягодных культур, сбор 
ягод. Вот строки из бое
вого листка этого отря

да: «Уже в первый день все 
звенья перевыполнили план 
сбора облепихи. За 8 часов 
собра.ди О1:оло полутонны. 
Несмотря на усталость, мы 
почувствовали большое удов
летворение от работы».

Норма — 7 килограммов 
ягоды. Много или мало? Мы 
спросили оЗ этом девчат.

— Ой, — в один голос от
ветили они. — Собирать об
лепиху — одно мучение. Яго
да отделяется от ветки с 
трудом, разъедает царапины 
на руках. Но культура очень 
ценная, урожай богатый, и 
мы старались.

Высоко оценили труд бу
дущих учителей директор 
опорного пункта В. К. Гед- 
зюк и районная газета «Ле
нинское знамя».

...Поздним вечером возвра
щается из хозяйств коман
дир районного студенческого 
сельхозотряда пединститута 
Н. А. Качалов. Наскоро по
пив чаю, тут же подводит 
итоги дня. Добрые вести 
идут из всех отрядов...

М. ВЛАДИМИРОВ.

ЕСЛИ НЕТ КОНТРОЛЯ
В области продолжается рейд ГАИ по проверке 
работы т ранс порт а  на у б о р к е  урожая

ВАКЧАРСКИЙ РАЙОН

Здесь выявлено 50 грубых 
нарушений правил безопас
ности движения. 2 водителя 
из управления технологиче
ского транспорта объедине
ния «Томскнефть», 3 челове
ка из совхоза «Заветы Ильи
ча», в том числе старший 
инженер этого хозяйства 
В. М. Комлев, 2 из совхоза 
«Чернышевысий», а всего 22 
водителя были отстранены 
от управления транспорт
ными средствами, так как 
были нетрезвыми. За подоб
ное нарушение задержан за 
рулем и главный агроном 
совхоза «Сибирь» В. В. Мо
розов.

Пьянству водителей спо
собствуют некоторые стой
кие привычки. По существу 
нет ни одного населенного 
пункта, где бы у домов не 
стоял ночью транспорт. А  в 
Чернышевке у дома главно
го инженера совхоза В. К. 
Тархова простаивают два 
автомобиля «УАЗ-469». Оба 
неисправны, один разуком- 
плектован. Возле дома быв
шего председателя сельсове
та И. С. Гордеева с 31 де
кабря 1983 года лежит на 
боку опрокинутый автомо
биль, который принадлежит 
сельсовету. Может, эти то
варищи задались целью дать 
«пример» для подражания 
водителям и механизаторам?

Рейдовая бригада убеди
лась, что и исправная тех
ника часто простаивает. И 
не надо кивать на размок
шие от дождя дороги. В 
совхозе «Черньгшевский» 
(директор Р. Л. Коровин) во
дитель Лымарев на автомо
биле «ЗИЛ-157» 5 сентября
сделал один рейс с зерном 
на расстояние 2 километра, 
6-го — один рейс, 7-го — 
два рейса, 8-го и 9-го — по 
одному рейсу. В таком же 
режиме работает водитель 
Мартыненко на «ГАЗ-53». 
Родион Леонидович Коровин

на вопрос, почему машины 
работают малопроизводи
тельно, ответил, что часто 
ломаются комбайны. Но тем 
не менее, ждет директор 
еще 5—5 автомобилей допол
нительно из Томска... для 
вывозки песка, гравия и 
других . материалов. Надо 
сказать, что в районе очень 
часто привлеченный на 
уборку транспорт использу
ется не по назначению.

В совхозе «Прогресс» 10 
автомобилей 8-й автобазы 
«Химстроя» возят песок из 
Парбига (прибыли полно
стью оборудованные под 
перевозку зерна), этой же 
работой зан.чты еще 6 авто
мобилей. По утверждению 
заместителя начальника по 
эксплуатации автоколонны 
N3 1876 А. В. Скопина, треть 
путевых листов оформляет
ся на перевозку несельско
хозяйственных грузов. От
сутствие четкой организации 
труда водителей, неполная 
их занятость приводят к 
пьянству, поискам «левых» 
рейсов. В совхозе «Сибирь» 
плохо работают по этой 
причине водители из УТТ 
«Томскнефть» и автоколон
ны № 1976. Пользуясь бес
контрольностью, водители 
Филющии и Лоскутов вместо 
вывозки силосной массы 
возили личное сено жителям 
Полынянки. Заместитель на
чальника автоколонны

1976 А. В. Скопин и на
чальник сводной 1СОЛОННЫ 
А. В. Тунгусов мало забо
тятся о дисциплинирован
ности подчиненных; Мы за
шли в общежитие водителей 
в с. Поротникове и уви
дели следы пьянки. Насчи
тали 25 пустых бутыло!» из- 
под водки. А. В. Скопин 
удивился: «Я  там вчера
был...»

ЗЫРЯНСКИЙ 
и ПЕРВОМАЙСКИЙ 

РАЙОНЫ
Быт водителей в этих

районах налажен неплохо 
(за исключением колхозов 
им. Кингисеппа и им. Кали
нина Зырянского района). 
На питание они не жалуют
ся. А вот возить зерно их 
посылают нс каждый день.

В Крутоложненском отде
лении колхоза имени 
«1 Мая» 15 автомобилей 
простояли без работы три 
дня. 14, 15, 16 сентября 8 
автомобилей (бортовые) не 
сделали ни рейса. Управля
ющий отделением В. А. Си- 
молин считает, что борто
вые им не нужны, но тем 
не менее их не отправляют 
в Томск. Шоферы возму
щаются; «Дайте работу!»

В колхозе «Маяк» водите
ли начинают работу с 9 ча
сов утра (механизаторы 
раньше не приходят) и за
канчивают уборку в 19 ча
сов. Позиция «руководителю 
виднее, как использовать 
привлеченные машины», на 
наш взгляд, неверна. В 
разгар уборочной они неред
ко везут что угодно, но не 
зерно или корма. Из того 
же «Маяка» водитель Ганеев 
из автокологшы № 1235 на 
«КамАЗе» возил из Томска 
оборудование, 15—16 сентяб
ря получил задание поехать 
в Яшкино: туда—пилома
териал, обратно—шифер. Ис
пользовать бы председателю 
колхоза «Маяк» П. В. Буха
рову свою технику на эти 
дела, да невозможно: из 67 
автомобилей на ходу в хо
зяйстве 7 (или работать не- 
!Сому, или машины неис
правны). Нынче за 8 меся
цев госавтоинспекция от
странила от управления 
транспортом 86 человек, на
ходившихся за рулем в не
трезвом состоянии. Вот так 
отсутствие профилактики 
пьянства сказалось з кол
хозе на положении дел в 
страду. И надежда теперь у 
П. В. Бухарова только на 
горожан.

В Зырянском районе 13

человек, в Первомайском— 
26 находились за рулем в 
нетрезво.м виде. Совершенно 
очевидно, что это не слу
чайность. Руководители раз
личных рангов либо сами 
злоупотребляют спиртным, 
либо в нарушение всяких 
правил допускают любите
лей спиртного к работе на 
транспорте. В колхозе «Рас
свет» Первомайского района 
главный инженер О. А. Мо- 
нич разрешил Н. Г. Ма- 
метьеву сесть на трактор 
«К-700», хотя иолгода назад 
того лишали П1?ав на уп
равление. И вновь в 
д. Кульдорск он был задер
жан на тракторе пьяным. В 
один вечер члены рейдовой 
бригады задержали 5 води
телей этого колхоза, нахо
дившихся в нетрезвом со
стоянии.

В Зырянском районе пья
ный водитель Зырянской 
сельхозтехники Жуков до
пустил дорожное происше
ствие с тяжелыми послед
ствиями — пострадали 'лю
ди. А на следующий день 
мы задержали пьяного на
чальника колонны этой же 
организации С. В. Волкова. 
И многое стало ясно...

3. АВРАМОВА, 
руководитель рейдовой 

бригады.
*  *  *

ОТ РЕДАКЦИИ. За 20 
дней рейдовая бригада гос- 
автоинспекции в восьми 
районах задержала 280 
пьяных водителей. Подав
ляющая часть нарушителей 
— из совхозов и колхозов. 
Среди нарушителей также 
водители из «То.мскавго- 
транса», других привлечен
ных предприятий. Об этом 
было рассказано и в рейдо
вых материалах («Дефицит 
при избытке», 6 сентября и 
«Кто за рулем автомобиля», 
15 сентября).

Редакция ждет ответов от 
руководителей хозяйств, ве
домств и предприятий. Ка
кие меры приняты д.пя ук
репления производственной 
и трудовой дисциплины? 
Как трудовые коллективы 
собираются воздействовать 
на пьяниц?

Тема вызвала отклик

С У Д Ь Б А  М О Я - Д Е Р Е В Н Я
в  феврале этого года в газете «Красное знамя» была 

опубликована статья «Непокорная Воякодаевка». Прош
ло уже немало времени со дня опубликования статьи, а 
я все никак не могу забыть ее. Сама я сейчас живу в 
городе, но тема маленькой деревни близка мне. Ведь 
именно из такой вот неперспективной деревни Рогоженки 
мне Пришлось когда-то уехать. Я восхищаюсь жителями 
Волкодаевки за то, что они остались верны своей малой 
родине, не захотели ее покинуть, не прельстились неко
торыми бытовыми удобствами городов и поселков.

Разве можно на весах измерять сомнительные эконо
мические выгоды от ликвидации той или иной деревуш
ки? Вот стояла наша колхозная Рогоженка из тридцати 
дворов. А  ведь, кроме личного скота, ухаживали ее жи
тели за несколькими десятками коров общественного 
стада, пахали землю, выращивали хлеб на сотнях гекта
ров и многое другое делали. Иной раз встретимся мы, 
жители бывшей Рогоженки, и все наши разговоры о ней,, 
о колхозной деревеньке. И поныне мгогме даже из отда
ленных краев нашей страны приезжают походить по 
родным полям, перелескам, уже 'с трудом 5'гадывая ме
сто, где стояла, огородясь черемуховыми и рябиновыми 
палисадниками, Рогоженка.

Нет, нужно беречь малые деревни. Все они перспек
тивные и такие нужные. Надо к тому же помнить, что 
малые деревни это не только гектары, центнеры продук
ции, но ото и судьбы людей.

А. БАЙГУЛОВА.

Т Е М.  К Т О « У Ч И Т С Я  К О М М У Н И З М У »
«ВысокОэффект и в н ы й 

труд, успешное завершение 
пятилетки — патриотический 
долг каждого, всех трудо
вых ко,ялектиБов» —та!: на- 
аывае'Фя книжно-информа
ционная выставка, открыв
шаяся в читальном зале биб
лиотеки Дома политическо
го просвещения. Экспозиция 
приурочена it первому заня
тию во всех формах поли
тической и экономической 
учебы.

Выставка состоит из трех 
ра:чделов; каждый из кото
рых соответствует пример
ному плану занятий, данно
му «Экономической газетой».

.Литература, рекомендуе
мая к первому занятию, от
крывает экспозицию. Здесь

экспонируются материалы 
июньского (1983 г.), декабрь
ского (1983 г.), февральского 
(1984 г.), апрельского (1984 г.) 
Пленумов ЦК КПСС, реше
ния которых стали конкрет
ной программой действий 
каждого трудового коллекти
ва, всех трудящихся по вы
полнению планов и заданий 
нынешнего года и пятилет
ки в целом; Закон Союза 
Советских Социалистических 
Республик о трудовых кол
лективах; документы н ма
териалы Экономического со
вещания стран—членов СЭВ 
на высшем уровне в июне 
1984 года. Здесь же—речи 
и выступления Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер

ховного Совета СССР това
рища К, У, Черненко.

в  этих партийных доку
ментах, в выступлениях ру
ководителей партии и пра
вительства подчеркивается, 
что важнейшей задачей на 
современном этапе является 
все более широкое исполь
зование качественных фа
кторов экономического ро
ста: ускорение научно-тех
нического ' прогресса, про
порциональное развитие
производства, у.дучшение ис
пользования производствен
ных мощностей, повышение 
производительности труда.

В ра.зделе «Ход выполне
ния, Государственного плана 
экономического и социально
го развития страны» можно 
ознакомиться с сообщением

ЦСУ СССР «Об итогах вы
полнения Государственного 
плана окономичес1;ого и со
циального развития СССР в 
первом полугодии 1984 го
да». «Экономичеысая газета» 
развертывает эти данные в 
таблицах, диаграммах, схе
мах, Рядом—страница «Кра
сного знамени» — «Полуго
довой рубеж взят».

«Одиннадцатая пятилетка», 
в  статьях этого издания, 
сгруппированных в пять 
•глав и расположенных вну
три глав в алфавит1:ом по
рядке, раскрывается сущ
ность отдельных проблем, 
понятий, категорий и пока
зателей, характеризующих 
важнейшие положения эко- 
помичес1:ой политики и стра
тегии КПСС, Авторы сло

варя - справочника «Со
циалистическое соревно
вание»—докТор экономиче
ских наук В. К. Фединин и 
кандидат экономических на
ук А. Б. Комаровский сде
лали попытку систематизи
ровать наиболее важные по
нятия, с которыми чаще все
го встречаются организато
ры и участники соревнова
ния.

В разделе выставки «Даль
нейшее развитие трудовой 
активности масс, совершен
ствование всей хозяйствен
ной работы» привлекаем 
внимание книга «Развитие 
активности трудового кол
лектива; из опыта работы 
партийных организаций про
мышленных предприятий».

Л. ЛОСЕВА.

Михаил Кириллович Курченко — один из лучших и 
опытных рыбаков Каргасокского рыбозавода. Отличное 
знание водоемов, трудолюбие помогают его звену выпол
нять план и принятые обязательства.

Фото Б. Процука,

Д Л Я  С Е В Е Р Н Ы Х  Д О Р О Г
Прочную основу для стро- 

1'тельства дорог началаг вы
пускать Омская фабрика 
нетканых материалов. Сик- 
тетическая ткань доркит ис
пользуется для сооружения 
Грасс i;a слабых грунтах.

Это позволяет экономить

значительные средства при 
Еозвелении земляного полот
на. Специалисты разработа
ли технологию применения 
нетканого материала в уело* 
ВИЯХ вечной мерзлоты.

(Корр. ТАСС).
Омск.

О т ч е т

депутата
Состоялся отчет депутата 

Верховного Совета РСФСР, 
директора Томского научно
го центра АМН СССР, док
тора медицинских наук 
А. И. Потапова перед изби
рателями Первомайского 
района. Депутат рассказа.-! 
о той большой работе, кото
рая ведется в области по 
развитию медицинской нау
ки и укреплению матери
альной базы здравоохране
ния, о проблемах, стоящих 
перед учеными-медиками, 
своей депутатской деятель
ности. Выступившие на 
встрече управляющий рай
онной «Сельхозтехникой» 
А. Ф. Курафеев и слесарь 
А. А. Воеводин, заместитель 
главного врача райбольницы 
Л. В. Стрельникова, се
кретарь парторганизации 
Первомайской средней шко
лы Г. В. Вялова одобрили 
деятельность депутата и от 
имени всех избирателей 
района просили оказать со
действие в решении вопросов 
о строительстве Улу-Юль- 
ской больницы и средней 
школы в райцент1)е.

Во встрече приняли уча
стие депутаты областного 
Совета первый секретарь 
Первомайского райкома пар
тии А. Н. Соколов и пред
седатель райисполкома
Л. II. Корзун.

Л. БАКИНА.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л ЕН И Й

«  Из общего
к о т л а »

Под таким заголовком в» 
газете «Красное знамя» 2  ̂
июня была опубликована 
корреспонденция^ в которой 
рассказывалось о серьезных 
недостатках в использова-. 
НИИ транспорта на маномет
ровом заводе.

Редакция получила ответ, 
в котором директор завода 
М. Б. Бердичевский сооб
щил, что статья обсуждена 
в коллективах тракспортно-* 
го цеха и других подразде
лениях.

Разработаны мероприятия 
для улучшения использова
ния автомобилей. Внедре
ны заборные ведомости на 
ежедневную выдачу горюче
смазочных материалов, во 
всех цехах и отделах наз
начены лица, ответственные 
за использование транспор
та по назначению. Пере- 
пломбировали спидометры п 
соответствии г требования
ми ГОСТа. Улучшена орга-
низац^1Я погрузо-разгрузоч- 
ных работ.

«Не упустить 
в р е м я »

в  районе проделана рабо
та по устранению критиче
ских замечаний, высказан
ных Е корреспонденции «Не 
упустить время» от 5 авгу
ста 1984 года. В настоящее 
время все имеющиеся зер- 
нокомплексы готовы к при
ему зерна нового урожая, 
сушильные агрегаты уком- 
пле1стоБаны кадрами , для 
работы в две смены. Отла
жены II готовы к приему 
зерна три вновь построен
ных зернокомплекса. 1.3 ав
густа на базе совхоза «Кри- 
вошеинский» проведен се
минар машинистов зерносу- 
ши,пьных ко.мплексоЕ.

Б. С.4ВИЦКИЙ, 
начальник Кривошёин- 
ского ранеельхезуправ- 

ления.
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Л Е Т О  п мсь 
B-E JT 1Л к о  и 

О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н О Й

ПОВСЕДНЕВНОЙ те
кучке дел paiTKOM ни
когда ие забывал о мар- 

ксистско-ленинско)! закалке 
коммунистов, об идеологиче
ской работе среди населения. 
Регулярно два раза в месяц 
по субботам с шести до две- 
гядцати вечера проходили 
занятия в системе партийной 
и комсомольской учебы. 
Изз^али историю партии, во
просы текущей политики.

Еясегодно бюро райкома 
утверя«дало .группу доклад
чиков. Состав ее менялся, 
но некоторые товарищи ра
ботали все военные годы. 
Это Яков Федорович Шесто
палов, Александра Иванов
на Филюшина, Мария Пота- 
повна Кобякова, Татьяна 
Ивановна Зюзина.

За каждым докладчиком 
закреплялись два сельсове
та. Добраться до многих де
ревень, особенно весной и 
осенью, можно было только 
верхом на лошади. А  так 
как политинформаторы бы
ли в основном женщины, им 
пришлось осваивать верхо
вую езду. Многие к концу 
войны стали лихими наезд
ницами.

Я все годы войны гото
вила для докладчиков ин- 
с1зормационные листки, а уез
жая в колхозы, всегда бра
ла с - собой карту с пометка
ми, где проходила линия 
фронта, и выступала перед 
колхозниками и работника
ми МТС с докладами. И 
канедьн! раз убеждалась, что 
сказать вовремя людям 
правдивое партийное слово, 
разъяснить им задачи дня
— это гораздо действеннее, 
чем приказать, потребовать. 
Сошлюсь на два примера.

Однажды я приехала в 
Мазалово, осведомилась у 
сторожа, где люди косят се
но, и поехала искать. Подъ
ехав к стоянке, расседлала 
коня, подошла к женщинам. 
Вид усталый, некоторых 
вместе со взмахом косы бро
сает в сторону. Я долго про
была на лугах, подменяя то 
одну, то другую.

гСогда сели обедать, увидела 
что женщины принесли с со 
бой в узелках. То ль к о  в одном 
из восемнадцати была краюш 
ка, похожая на хлеб, в ос 
та ль н ы х  —  по 3-4 картофели 
ны, а в горшках и туесках —  
запаренные и забеленные мо 
локом листья (срывались мо 
лодые л и стья  капусты, свеклы) 
Д л я  меня это не было дивом
—  мои трое детей тоже весной 
парили в чугуне то крапиву, 
то  лебеду, пока не вырастали 
овощи на огороде. Но т у т  
тяж елы й, изнурительны й т р у д
—  косовица вручную, и ни 
грамма хлеба.

После обеда меня попросили 
рассказать о положении на

(Окончание. Начало в № 220).

фронте. Я при крепи ла и веткам 
березы карту, рассказала о ге
роизме наших воинов, очища
ющих с тр а н у  от коричневой 
чумы —  фашизма. Я показала 
снимок замученной Зои Космо
демьянской с веревкой на шее. 
Многие женщины вытирали 
слезы. А  одна постарше —  лет  
пятидесяти  —  резко поднялась 
и сказала:  «Слезами д е лу  не 

 ̂ поможешь. До Берлина еще да
леко, солдат кормить надо».  
Развернулась и пошла.

За ней все встали и снова 
п р и н я ли сь  за работу.

Когда я на следую щ ий день 
возвращалась из дальнего 
сельсовета и за гля н у ла  в Ма- 
заловс в контору,  на доске 
был вывешен список бригад, и 
там значилось, что вчерашние 
мои знакомые вы полни ли  днев
ное задание на 180 процентов.

Еще один пример. Начи
налась подписка на военный 
заем. Из райкома и райис
полкома на места поехали 
почти все работники. Мне 
достался Песочинский сель
совет. Приехала во второй 
половине дня, побывала на 
ферме, в бондарной мастер
ской. К девяти часам вече
ра стали собирать людей. 
Народу собралось человек 
сто пятьдесят. Председатель 
сельсовета спросил:

— Есть желание послушать 
доклад— как у нас дела на 
фронте? ,

— Конечно! Просим!..
Я рассказала не только о 

том, как дела на фронте, но 
и о разрушенных городах и 
сожженных селах в осво
божденных районах страны, 
в самом конце сообщила, 
что выпущен новый воен
ный заем, средства от кото
рого пойдут на то, чтобы 
разгромить врага, восстано
вить разрушенное хозяйство. 
Назвала сумму подписки, 
установленную району, ска
зала, сколько нужно собрать 
наличными.

Первым к столу подошел 
семидесятилетний старик и 
показал в зал рукой:

— Вон моя старуха Ага
фья Степановна. Мы соглас
ны сдать в «Заготскот» ко
рову и эти деньги внести на 
облигации.

Кто-то спросил:
— Ну как, Агафья Степа

новна?
— Пусть тому косому 

Гитлеру моими облигациям^и 
глотку заткнут, скорее вой
на кончится!

Раздались аплодисменты.
В тот вечер больше поло

вины колхозников подписа
лись на заем. В следующие 
два дня подписка была за
кончена. Всего с сорок пер
вого до конца сорок треть
его года по Туганскому рай
ону собрано наличными по 
подписке на военные займы 
2.430 тысяч рублен. Внесено 
на танковую колонну и авиа
эскадрилью более 4 мил
лионов рублей.

РУЖЕНИКИ СЕЛ по
могали фронту всем, 
чем могли. В деревне 

к 1943 году остались одни 
старики, женщины да дети. 
Все трудоспособные мужчи
ны ушли на фронт. Война

•  в

взяла и почти всю технику. 
Не хватало лошадей: они 
тоже нужны были фронту. 
А  планы сдачи хлеба, мяса, 
масла, других продуктов не 
уменьшились. Какой же не
померный труд лег на пле
чи людей, особенно женщин!

Бывало, приедешь весной 
на поле, и от одного зрели
ща голова кругом: два-три 
старика вручную разбрасы
вают зерно, в бороны 
впряжены десять—двенад
цать коров; животные мы
чат, упираются, не идут на 
полосу, женщины их пого
няют, неистово ругаются, 
плачут.

А  потом кто-то придумал 
такой способ: мальчонка лет 
десяти-двенадцати с не
большой вязанкой сена за 
плечами идет впереди, ко
рова тянется за сеном и та
щит борону. Так вот по
кружат по полю часа три, 
а затем приводят других 
коров. Люди передохнут ча
сок и снова идут бороно
вать пашню.

Сердце II сейчас болит, 
когда вспоминаешь, какой 
ценой доставался военный 
хлеб.

Особенно тревожная обста
новка слож илась осенью 
1943 года. Хлеб с большим 
тр удом убрали ,  заснйрдовали, а 
обмолотили не весь. В дв у х  
колхозах Дуди нского  сельсове
та необмолоченные скирды 
занесло снегом. Одним ж енщ и 
нам и подросткам расчистить 
тока, дороги, обмолотить хлеб 
было не по силам.

Поехала я за помощью в 
Томен, к началь нику  Л ени и- 
градсного зенитного а р т и лле 
рийско-технического у чилища, 
которое занимало тогда здание 
политехнического и нсти тута .  
Через ленинградцев, эвакуиро
ванных в район, у  нас завяза
лась с этим училищем крепкая 
дружба, и латузовцы не раз 
нам помогали.

Генерал Белан меня принял 
очень вежливо, выслушал, и, 
недолго раздумывая, сказал: 
«Х ле б  —  наша общая забота. 
Подсчитайте на месте, снольно 
надо людей и сообщите. К у р 
сантов направим двумя г р у п 
пами. Первая расчи сти т доро
ги, тона. Вторая поможет об
молотить хлеб. Каждая гр уп п а  
до лж на работать не более трех 
д не й».

Вернувш ись из Томска, я по
звонила в Дуди нский  сельсо
вет, поговорила с председате
лем, и мы усло ви ли сь,  что на 
расчи стку  будем просить п я т ь 
десят человек. Сообщив об этом 
генералу Белану, на следующий 
день мы с А .  И. Ф илю ш и ной  
—  секретарем райкома комсо
мола —  выехали на станцию 
Ту г а н  встречать курсантов. 
Парни вышли из поезда с л ы 
жами и вещмешками за с п и 
ной. Мы обменялись при ветст
виями, Ф и лю ш и н а  скомандова- 

.ла; « Н а  «пь1Жн становись!»,  и 
сама первая д в и н ула с ь  вперед.

Появление пятидесяти пар
ией в деревне вызвало ог- 
ро.мную радость. На расчи
стку пошли все женщины 
и подростки. За три дня бы
ли расчищены и дороги, и 
ток, и даже завезена моло
тилка с конны.м приводом.

В Томск курсанты пошли 
на лыжах. Этим же путем 
в деревню пришла вторая 
группа—тридцать человек— 
молотить пшеницу. Филю
шина каждый вечер звони

ла в райком, докладывала 
о ходе молотьбы. В день 
окончания работ поехала я 
в Дудино поблагодарить 
курсантов за помощь.

ЕЧЕРОМ в клуб со
брались все жители се
ла и курсанты со сво

им баяном. Провели корот
кое собрание, на котором я 
вручила воинам благодар
ственное письмо райкома и 
райисполкома. Потом нача
лись танцы под баян. Про
танцевали два или три кру
га, вдруг выпорхнула низ
корослая девчонка, на вид 
лет шестнадцати, и выкрик
нула:

— Пятки чешутся, пля
сать хочу!

Баянист заиграл «Вары- 
ню», девчонка поведя пле
чами, отбила каблучками 
дробь. Кто-то из зала крик
нул:

— А  ты. Маня, с припев
ками!..

Она птицей пролетела по 
кругу, приостановилась и 
звонко пропела:

«Я  в Берлин завтра лечу, 
видеть Гитлера хочу. 
Спрошу, помнит ли он гад 
про Москву и Сталинград, 
про дугу про Курскую 
и храбрость нашу рус

скую».
В зале отчаянно хлопали 

в ладоши.
—■ Ты, Манюха, про на

ших-то что-нибудь сочини,— 
попросила пожилая женщи
на.

Зал сразу притих. В Ду
дино в каждом втором до
ме к тому времени была 
либо похоронка, либо сооб^ 
щение «пропал без вести»'.

Маня замедлила движе
ния, затем совсем останови
лась. Она стала непохожей 
на ту озорную девчонку, ко
торая только что летала по 
кругу. Но выполнить прось
бу ей, видно, хотелось. 
Вдруг в глазах у нее снова 
сверкнул огонек, и она про
пела:

«Мы Россию возродим, 
Гришек, Мишек народим. 
Наши корни не умрут.
Ну, а Гитлеру—капут». 
Маня сошла с круга, и в 

ото время открылась дверь 
из коридора. Мальчишка вы
крикнул:

■— Кинопередвижку при_
везли!

ОЗВРАТИЛАСЬ я до
мой глубокой ночью. 
Трое моих детей и Ду- 

ся—ленинградка спали. Дуся 
жила в нашей семье все 
годы эвакуации, работала 
истопником и уборщицей. 
Без меня была полной хо
зяйкой в доме, строго рас
пределяла продукты, по 
счету, на каждого варила 
1сартошку в мундирах, сле
дила, чтоб всем поровну 
досталось хлеба. В этот ве
чер она подумала, что я не 
вернусь, и разделила мой 
вчерашний паек среди» де
тей.

Я разожгла примус, вы
тряхнула из кармана полу
шубка на стол , горсть пше
ницы, ' сварила с солью и 
поужинала.

Настроение бьхло хорошее: 
хлеб все же удалось спасти.

• * « «
Скоро сорок лет, как мы 

яотвем .под мирным небом. 
Многие, кто беззаветно сра
жался. с врагом и не щадя 
себя трудился в тылу, ушли 
из жизни. Нам,, оставшимся 
.в живых, хочется сказать 
людям: берегите мир, кре
пите дело мира трудом, ум
ножайте могущество Отчиз
ны. Мир—это великое сча
стье.

Е. ТУМАШОВА, 
член КПСС с 1938 года, 
персональный пенсионер.

РВЫИ ПОМ ОЩ НИК В ВОСПИТАНИИ
Сегодня в Томске 

начинает работу Все
российская научно- 
практическая конферен
ция «Соединение обу« 
чения с производитель
ным трудом ■— основа 
реформы общеобразова
тельной и профессио
нальной школы». Ее 
проводит Центральный 
совет Педагогического 
общества Р С Ф С Р . В  ра
боте конференции при
нимают участие ученые 
Академии педагогиче
ских наук СС С Р, педа
гогических вузов стра
ны, работники народно
го и профессионально- 
технического образова
ния, учителя области.

Наш корреспондент 
В. Моисеев беседует с 
председателем Томско
го областного отделения 
Педагогического обще
ства Р С Ф С Р , проректо
ром пединститута В. П. 
Смирновым.

' — Валерий Павлович, то,
что эта конференция обсу
дит ключевую проблему 
школьной реформы, видно

Р Е Ф О Р М А  В Д Е Й С Т В И И

из ее названия. И все же 
поясните, какие главные за
дачи будут предметом об
суждения и почему именно 
Томск выбран местом для 
такого разговора?

— Конференция сосредото
чит внимание ученых и 
практиков на тех задачах, 
которые стоят перед педаго
гическим обществом в свя
зи с реализацией школьной 
реформы. А  задачи эти та
кие: глубокое изучение пар
тийных документов, связан
ных с перестройкой средней 
и профессиональной школы, 
пропаганда основных на
правлений реформы, мобили
зация педкол.тективОв на не
посредственное выполнение 
задач, поставленных перед 
ними партией. Первичные 
организации общества долж
ны занять активную пози
цию в работе по пропаганде 
передового опыта, организа
ции профессиональной j'neebi 
учителей.

Выбор Томска, безусловно.

не случаен. Как было отме
чено недавно на коллегии 
Министерства просвещения 
РСФСР, Томская область 
имеет опыт в организации 
обучения, соединенного с 
производительным трудом. С 
этим опытом подробно озна
комились побывавшие в 
Томске и районах области 
заместители министра про
свещения РСФСР И. М. Ко- 
соножкии и А. И. Шустов. 
28 августа «Учительская га
зета» посвятила две полосы 
рассказу о том, как осуще
ствляется школьная рефор
ма в Томской области.

— Что представляет собой 
сейчас Томское областное от
деление педобщества?

— В его рядах ' 10 тысяч . 
человек, 710 коллективных 
членов — это 580 школ и до
школьных учреждений, 14 ву
зов и ЫИИ, 60 предприятий 
и т. п. Президиум Томско
го отделения проводит боль
шую работу по обобщению 
и распространению передо

вого опыта, совместно е ву
зами и органами народного 
II профессионального образо
вания организует научно- 
практические конференции, 
педагогические чтения. На
ше общество подготовило 
ряд методических пособий и 
рекомендаций для учителей 
школ и преподавателей ПТУ, 
опубликовано также 4 сбор
ника научных статей. В на
учно-исследовательскую ра
боту вовлекаются практиче
ские работники школ и 
ПТУ, ряд учителей направлен 
в аспирантуру. Заканчивают 
работу над кандидатскими 
диссертациями завуч школы 
№ 9 г. Томска П. И. Горлов, 
директор Улу-Юльской сред
ней школы Первомайского 
района Б. Н. Куровский и 
другие. Все это способствует 
повышению качества обуче
ния и воспитания учащейся 
молодежи.

В заключение должен под
черкнуть, что вся работа об
ластного отделения педагоги
ческого общества строится не 
обособленно — это и немыс
лимо, а в теснейшем кон
такте с областным отделом 
народного образования, уп
равлением профтехобразова
ния, институтом усовершен
ствования учителей и вуза
ми города.

Н О  К А Р Т Е  З А Г О Т О В И Т Е Л Е Й
РИГА. (Корр. ТАССА. Ли- 

епниеце). Сколько выращено 
овощей и фруктоз не толь
ко в колхозах и совхозах, ко 
и в подсобных хозяйствах, 
точно знают заготовители 
Латвии. Этими сведениями 
располагает специальный 
диспетчерский центр в «Лат- 
потребсоюзе».

Чтобы надежнее управ-лять 
ri0T0i:0M овощей и фруктов, 
бы.ти заранее обработаны 
данные о договорах, заклю
ченных с садоводами и ого
родниками, изучена обеспе- 
чеыкость заготовителей
транспортом и людьми, по
требность перерабатываю

щих организаций / в сырье. 
На основе этой информации 
специалисты создали Нарту- 
ориентир, где точно опреде
лены сроки, адреса и марш
руты закупки уро.жая. С по
ступлением оперативных 
данных на нее наносятся 
5̂ очнения,

— Особенность нынешнего

сезона в том, что мы наме
рены не только увеличить 
закупки продуктов, но щ од
новременно улучшить их пе
реработку, — говорит пред
седатель «Латпотребсоюза» 
П. Круминьш.

Продуманная и четкая ор
ганизация труда уже позво
лила «Латпотребсоюзу» за- 
ityraiTb у населения овощей 
и фруктов на треть больше 
прошлогоднего.

«ЧАСТНЫЙ БИЗ
НЕС» ЦЕНТРАЛЬНО 
ГО РАЗВЕДЫВАТЕЛЬ
НОГО УПРАВЛЕНИЯ

А  БЕСПРИН Ц Й П- 
НАЯ ЛОЖЬ ЧИЛИЙ
СКОГО ДИКТАТОРА 
ПИНОЧЕТА

Л  «д е м о к р а т и я »

ПО-СЕУЛЬСКИ

с л у ч а й н о е
С О В П А Д Е М Е ?

Американские власти
официально признали, что 
на стороне антиправитель
ственных СИ.Л в Никарагуа 
погибли два гражданина Со
единенных Штатов. Тела 
этих двух американцев бы
ли найдены в обломках вер
толета, принимавшего уча
стие в бандитском налете 
на поселок Санта-Клара и 
сбитого противовоздушной 
обороной. Вертолет и три 
самолета обстреляли это 
никарагуанское селение, на
ходящееся в пяти милях от 
гондурасской границы. Один 
из членов экипажа верто
лета скончался от пулевого 
ранения в голову, что вы
зывает предположение, что 
воздушный пират покончил 
с собой, не желая попасть в 
плен.

На пресс-конференции в 
Манагуа представитель ми
нистерства обороны Ника
рагуа не исключил того, 
что в подбитом вертолете 
могли находиться еще не
сколько бандитов, и санди- 
нистским войскам, проче
сывающим местность, . дан 
приказ взять их живыми.

Вашингтонские власти за
явили, что Б налете на ни
карагуанский поселок при
нимали участие не агенты 
Центрального разведыва
тельного управления, а яко
бы «частные» наемники; 
Представители - Белого дома 
и государственного депар
тамента оказались настоль
ко хорошо информированы 
о «частных лицах, симпати
зирующих антисандинист- 
ским силам в Никарагуа», 
что сообщили об отправке 
из США на базы контррево
люционеров на территории 
Гондураса .очередной груп
пы «частных» наемников.

Оказывается, группа из 
семи лиц отправилась в

Гондурас из Нью-Орлеана 
неделю назад. Вашингтон
ский представитель сказал, 
что эти люди «не были свя
заны с какими-нибудь пра
вительственными учрежде
ниями СШ А» II поэтому их 
имена «неизвестны». Эту 
явную ложь тут же разоб
лачил сенатор Мойнихен, 
который является замести
телем' председателя сенат
ской комиссии по разведке. 
Он заявил: «'У этих людей 
есть имена, они должны 
были получить въездные 
визы в Гондурас, и ЦР'У 
может без промедления на
звать их».

Такой «частный бизнес» 
-вряд ли поможет Централь
ному разведывательному 
управлению избежать ново
го крупного скандала. По
этому в Вашингтоне уже 
думают - о своеобразных 
«превентивных шагах». Оче
видно, не случайно совпа
дение: в тот самый день, 
когда пришло сообщение об 
агентах американской раз
ведки, с воздуха расстрели
вающих мирных никарагу
анских жителей, газета 
«Нью-Йорк пост» написала 
о планах директора ЦР'У 
Уильяма Кейси подать в 
отставку. Глава разведки, 
как сообщается, информиро
вал представителей Белого 
дома о решении оставить 
свой пост еще до конца это
го года, даже если Рональд 
Рейган II победит на буду
щих президентских выбо
рах.

Что это, запоздалое рас
каяние грешника или инс
пирированная Белым домом 
его попытка взять на себя 
вину всей администрации?

Б. КАВАЛЯУСКЛС, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

В угоду «фабрикантам смерти»
ВАШИНГТОН. Пользуясь 

особой благосклонностью ны
нешнего хозяина Белого до
ма, военно-промышленные 
корпорации США в целях 
получения баснословных 
прибылей резко взвинчива- 

I гот цены на свою продукцию. 
® Об этом свидетельствуют 

слушания, проведенные в од
ной из подкомиссий юриди
ческой комиссии сената. В 
частности, изумленным зако
нодателям были продемонст
рированы кофеварка для во

енно-транспортных самоле
тов «С-5» стоимостью... 7,6 
тыс. долларов и кресло пи
лота, за которое Пентагон 
щедро заплатил изготовите
лям 13 тыс. долларов!

Такой подход официально
го Вашингтона к военно-про
мышленным корпорациям 
вполне закономерен. Адми
нистрация Рейгана, которую 
называют «кабинетом мил
лионеров», тесно связана с 
«фабрикантами , смерти».

Марионетки империализма

« Д Е М О К Р А Т  
л  А Ч

ИЯ »

Представители правящих 
кругов в странах капитала 
любят упражняться в ли
цемерных заявлениях о 
«приверя^енности демокра
тии», «защите прав челове
ка» и т. д., и т. п. Не отсту
пил от этой традиции и 
южнокорейский диктатор 
Чон Ду Хван. Выступая не
давно в Сеуле на митинге 
по случаю Дня конституции, 
он изрек: «Нам не нужно 
вносить каких-либо измене
ний в нынешний основной 
закон, принятый в 1980 го
ду, так как он ввел... наи
высшую форму демокра
тии».

Безапелляционность заяв
ления сеульского узурпато
ра, захватившего власть в 
результате острой борьбы 
за диктаторский трон четы
ре года назад, вызвала 
лишь горькую усмешку у 
его слушателей, согнанных 
на этот, с позволения ска
зать, митинг. Население 
Южной Кореи успело спол
на вкусить «демократию» 
по-сеульски.

Еще будучи генералом от 
охранки Чон Ду Хван за- 
слуясил печальную славу 
палача собственного народа. 
В мае 1930 года он топит в 
крови восстание жителей 
Кванджу, третьего по вели
чине южнокорейского горо
да, Жертвами карателей 
стали Тогда около 3 тысяч 
мирных граждан. Возглавив 
затем генеральскую хунту, 
Чон Ду Хван вскоре сделал 
себя президентом. Для этo-^ 
го он сперва разогнал оппо
зицию, а ее лидера Ким Тэ 
Чжуна предал военно-по
левому суду. Потом прота
щил в результате фарса с 
«референдумом» новую кон
ституцию, на основании ко
торой коллегия назначае
мых режимом выборщиков 
обеспечила ему как единст
венному «достойному» кан

дидату место в Гб.тгубом 
дворце южнокорейских
правителей.

Дабы оправдать доверие 
американских хозяев, Чон 
Ду Хван под предлогом 
«социальной чистки» обру
шил на соотечественников 
тотальный террор. В специ
альные «лагеря по перевос
питанию» и тюрьмы были 
брошены 57 тысяч людей 
различных , профессий и по
литических взглядов.

Вот что писала по этому 
поводу швейцарская газета 
«Нойе Цюрхер цайтунг», 
рассказавшая о так называ
емом «деле Ли Тэ Бока». 
Этого студента южнокорей
ского университета и еще 
свыше 20 его товарищей 
приговорили к длительным 
тюремным срокам за «рас
пространение враждебной 
литературы», коими оказа
лись... учебники экономиче
ских факультетов. На су
дилище обвиняемые заявили, 
что в ходе следствия под
вергались жестоким пыт
кам до тех пор, пока не 
подписали «признания».

Другой молодой человек— 
20-летний Кван Ун Сан, как 
писала американская «Нью- 
Йорк тайме», остался инва
лидом после допроса в по- 
лицейскод! участке, куда по
пал только за то, что в раз
говоре с провокатором воз
мущался репрессиями вла
стей. Суд приговорил его к 
10-летнему тюремному зак
лючению. «Пытки в этой 
стране, — вынуждена при
знать даже эта газета, — 
стали методом подавления 
оппозиции».

Такова «наивысщэя фор
ма демократии», достигну
тая в Южной Корее с бла
гословения США и других 
держав так называемого 
«свободного мира».

И. ЗУЕВ,
(ТАСС).

А  t  •

Консервативные власти Великобритагши избрали так
тику полицейского террора, пытаясь сбить пакал обще- 
иациона11ьной бтачки горняков, выступающих против 
планов правительства закрыть ряд шахт и выбросить на 
улицу свыше 20 тысяч трудящихся. По всей стране на 
разгон пикетов бастующих брошены многочисленные 
отряды полиции, в результате столкновений производят
ся массовые аресты, среди бастующих имеются раненые.

НА СНИМКЕ: бастующий шахтер «лицом к лицу» с 
полицейскими перед началом очередного выступления 
горняков в графстве Дарем.

Фото Камера Пресс—ТАСС.

Д И К Т А Т О Р  С К У П А Е Т  Ч И Л И
«Мне нечего стыдиться. 

Ни у кого не должно воз
никнуть ни малейшего сом
нения в моей честности»; 
Эти слова произнес недавно 
человек, по приказу которо
го десятки тысяч его со
граждан были убиты или 
сгноены в тюрьмах Чили, 
сотни тысяч страдают от тя
желых последствий эконо
мических недугов страны, 
отданной на разграбление 

. иностранным, прежде всего 
американским монополиям.

Заявление было сделано 
чилийским диктатором Пи
ночетом вскоре после того, 
кдк в Сантьяго разразился 
очередной скандал, связан
ный с его именем. Группа 
оппозиционных деятелей 
Чили обвинила Пиночета в 
том, что он, незаконным пу
тем скупил шесть земель
ных участков в предгорьях 
•Аид: сначала глава госу
дарства отдал распоряже
ние административным ор
ганам о скупке этих райо
нов, а затем приобрел их 
через подставное лицо по 
цене в 10 раз дешевле ре
альной стоимости. 24 дея
теля оппозиции во главе с 
председателем христиан
ско-демократической партии 
(ХДП) Чили Габриэлем 
Вальдесом потребовали от 
верховного суда начать рас
следование махинаций пре
зидента. Тогда-то Пиночет, 
наглая и беспринципная 
ложь которого давно изве
стна всему свету, заявил во»

всеуслышание о своей «безу
пречной честности».

Приобретение по дешевке 
шести наделов подножия 
Анд — не первая афера 
главаря хунты с недвижи
мостью. В 1978 году дикта
тор скупил по дешевке 
земли в центральном райо
не Чили близ Лимаче. Дву
мя годами позже он продал 
их министерству обороны в 
семь раз дороже и прибрал 
к рукам более обширные 
владения в другом месте. 
По некоторым данным, об
щая площадь земельной 
собственности Пиночета, ко
торой он завладел после со
вершенного им в 1973 году 
кровавого переворота, со
ставляет около 140 тысяч 
квадратных километров, или 
около пятой части террито
рии страны.

Узурпировав власть це
ной жизни десятков тысяч 
чилийцев, палач решил те
перь заняться обогащением. 
Это стало его своего рода 
«хобби». Генерал-узурпатор 
не только сам наживается 
на__нищете и страдани,чх чи
лийцев. Под покровительст
вом тирана огромные состо
яния сколотили и его род
ственники.

По свидетельству фран
цузского еженедельника 
«Нувель», зять чилийского 
диктатора X. Понсе, в про
шлом мелкий" чиновник, 
стал владельцем крупней
ших сельскохозяйственных 
предприятий. Созданные им 
компании эксп.яуатируют

земли площадью около 500 
тысяч гектаров. Одновре
менно он руководит не
сколькими банками, торго- 
Бо - промышленными тран
спортными корпорациями 
Чили.

Другой .зять . Пиночета 
Э. Барзелатто в свое время 
получил «в подарок» от 
тестя пост генерального ди
ректора Национального те
левидения Чили и место Б 
совете директоров крупней
шего в стране государст
венного банка. Правда, пос
ле недавнего развода ему 
пришлось уйти в отставку. 
Однако дочь диктатора 
Инес Люсия но-прежиему 
получает «комиссионные» 
со сделок по импорту теле
визоров и другой бытовой 
электронной аппаратуры.

Недавно Инес Люсия вме
сте с неким Аравеной созда
ла страховую компанию. Ее 
новый компаньон — сын 
главаря чилийской мафии, 
которая контролирует всю 
торговлю наркотиками в 
стране. Связи с торговцами 
«белой смертью», как выяс
нилось, поддерживает и сын 
Пиночета — Марко Анто
нио. Кроме того, он актив
но занимается импортом в 
Чили порнографических из
даний и кинофильмов.

Брат палача Л. Цикбчет 
владеет сетью ночных ба
ров и дискотек, располо
женных в курортных райо
нах. Его шурин Ириа, вла
делец строительной компа
ний, нажил солидный капи

тал, выполняя крупиейщиС 
заказы государственных уч
реждений.

Несмотря на все эТи фак̂ - 
ть1, адвокат Пиночету 
П. Родригес заявил, что об
винения главы государства 
в махинациях с недвижи» 
мостью «лишены основа
ний», так как... «согласно 
действующей конституции, j 
президент не может под
вергаться какому-либо су
дебному преследованию». 
Напомним, что нынешний 
«основной закон» был раз
работан под руководством 
самого Пиночета и вступил 
п силу в 1981 году. Назна
чение пиночетовской «кон
ституции» — юридически 
оформить и закрепить пре
бывание у власти военно
фашистской клики.

Политика Пиночета, ска
зал на одной из пресс-кон
ференций лидер ХДП 
Г. Вальдес, привела страну 
на грань экономической 
катастрофы. Природные и 
людские ресурсы отданы на 
откуп иностранным, в ос
новном американским мо
нополиям. Безработицей ох
вачена треть трудоспособно
го населения.

Критика со стороны оп- 
-позиции явно не понрави
лась диктатору. «Неизвест
ные лица» подложили в 
дом .лидера ХДП взрывное 
устройстЕо. Только благода
ря счастливому стечению 
обстоятельств дру з ь я м 
Г. Вальдеса удалось обна
ружить и обезвредить бом
бу.

И. МОЙКМН.
(ТАСС).
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ПОТЕНЦИАЛ КНИЖКОЙ ПОЛКИ
КАК ОБЛАСТНАЯ ЮНОШЕСКАЯ БИБЛИОТЕКА РАБОТАЕТ С ЧИТАТЕЛЯМИ

Эта юношеская библиоте
ка — ..самая 1СРУПНЕЯ моло
дежная в области. Она рас
положилась в прекрасном 
современном здании на уг
лу улицы Дзержинского и 
проспекта Кирова. Мне до
велось познакомиться с ней 
четыре года назад. Прошло 
время. Что же изменилось?

— Читатель сегодня уже 
другой, — заметила ’ в раз
говоре со мной директор А л
ла Гавриловна Богомолова. 
—Серьезнее, что ли. Многие 
увлекаются научно-техниче
ской литературой, классиче
ской музыкой, спрашивают 
книги о ней.

Да, сегодняшние ребята и 
девчата гораздо осведомлен
нее в свои тринадцать-че
тырнадцать лет, чем их 
сверстники четыре года на
зад. Их требовательность 
тоже возросла. Значит, при
шло время думать о каких- 
то новых, более увлекатель
ных формах MaccoBOil рабо
ты библиотеки. Как говорил 
в своей речи на Всеармей
ском совещании секретарей 
комсомольских организаций 
товарищ К. У. Черненко, 
«формы работы не могут 
быть застывшими, окосте
невшими. Они нуждаются в 
постоянном развитии. Нельзя 
к тому же не учитывать и 
присущее молоденси стрем
ление к новому».

— Они здесь становятся 
лучше, вдумчивее, выра
зила свое мнение о читате
лях Людмила Михайловна 
Черенкова, заведующая от- 
де.пом искусства.

Действительно, сами стены

библиотеки, обилие книг на 
полках настраивают юных 
посетителей на какой-то 
особый, возвышенный лад. 
Тем важнее постоянные 
связи библиотеки со школа
ми, техникумами, профтех
училищами.

Всего слабее Томская 
юношеская связана с ПТУ. 
Завязать такие связи, безу
словно, не очень просто. Но 
ведь и это не дело, если из 
семи тысяч читателей «пэ
тэушников» всего 217. При
чем цифра эта за последние 
два года снизилась. Значит, 
что-то упустила библиоте
ка, недоработала, не заинте
ресовала...

Внутренние резервы в 
коллективе библиотеки есть. 
И немалые. Это касается vi 
расширения пропаганды 
книги, и того воздействия, 
которое способна оказывать 
библиотека на юные души. 
Семена доброго, заложенные 
здесь, так или иначе прора
стают, дают о себе знать. В 
отделе искусства Людмила 
Михайловна Черенкова рас
сказала мне о пареньке, си
девшем за соседним столом. 
Он прослушивал через на
ушники недавно выпущен
ный диск «Любовь Орлова» 
(кстати, в библиотеке мож
но послушать и классиче- 
Ькую, и эстрадную музыку, 
и даже детские ысазки). Не
ровно складывалась жизнь 
этого читателя. Состоял на 
учете в милиции, был, что 
называется, «трудным под
ростком». Притянула ег,о 
библиотека, оторвала от

дурной компании. Теперь 
з,десь он частый посетитель.

Это, разумеется, далеко не 
единственный случай, когда 
коллектив библиотеки дела
ет доброе дело, в том числе 
и вовлекая в, свою орбиту 
«трудных» подростков. Шко- 
,ла юного правоведа, работа
ющая при библиотеке почти 
с самого ее основания, нако
пила немалый опыт. Посто
янные ее слушатели учащие
ся томской школы № 18. С 
удовольствием приходят 
юные читатели и на заседа
ния , библиотечного клуба 
«Театрал». Артисты област
ного драматического театра 
и ТЮЗа — в этом клубе по
стоянные гости. А  вечера 
«музыкальной гостиной»? 
Они собирают немало юных 
любителей музыки. «Гости
ную» библиотечные работ
ники ведут вместе с препо
давателями музыкального 
училища.

С теплотой вспоминают 
ребята и сотрудники о клубе 
интересного досуга «Риф», 
который, к сожалению, два 
года назад прекратил свое 
существование. Там ребята 
узнавали много полезного. 
Спорили о литературе, об- 
суяедали спектакли. Совер
шили, при содействии обко
ма комсомола, лыжный пе
реход Томск — Асино — 
Комсомольск. (К чести обко
ма ВЛКСМ, все добрые на
чинания библиотеки встре
чают у него крепкую под
держку). Сейчас руководи
тель «Рифа» Зинаида Бор

мотова думает возобновить 
его работу.

Бсзз'словно, у коллектива 
юношеской немало проблем, 
над которыми надо думать 
и работать. И некоторые из 
них — непростые. За те 
четыре года, которые прош
ли после норного знакомст
ва с библиотекой, книжные 
фонды намного выросли. 
Книг прибавилось на двад
цать тысяч. Эта цифра зву
чала бы еще внушительнее, 
если бы не другая. За тот 
же период количество юных 
читателей увеличилось на... 
двенадцать человек.

Существует неписаная 
библиотечная формула, по 
геоторой нетрудно вычис
лить возможности расшире
ния аудитории: число чи
тателей должно расти пря
мопропорционально к книж
ному фонду в примерном 
соотношении один к десяти. 
То есть, имея в фондах свы
ше 87 тысяч книг, областная 
юношеская библиотека мог
ла бы обслуживать восемь с 
половиной тысяч читателей, 
что, впрочем, и продполага- 
лось на 1983 год. В действи
тельности эти- цифры гораз
до скромнее — семь тысяч 
двенадцать. Те самые две
надцать, которыми пополни
лась библиотека за четыре 
года.

Справедливости ради нуж
но сказать, что наша обла
стная юношеская не хуже 
многих других библиотек 
того же ранга в масштабах 
Сибири. К примеру, омская 
к 1983 году потеряла почти

две тысячи читателей. Но 
есть и другие примеры: ке
меровские коллеги зшеличи- 
ли с 1982 по 1983 год не 
только свои фонды, но и 
привлекли в ряды читате
лей дополнительно две ты
сячи юношей и девз'шек.

Можно с уверенностью 
сказать, что томичи могут 
иметь* более высокие пока
затели. Ведь коллектив в 
нашей юношеской работает 
слаженный, все в своем де
ле не новички. Проблемы 
текучести кадров — беды 
многих библиотек — здесь 
не возникает. Если и уво
лился за эти годы кое-кто 
из девчат, то по причинам, 
как говорится, уважитель
ным: • вышли замуж, уехали 
с мужьями по распределе
нию... Возглавляет коллек
тив опытный, преданный 
профессии человек.
■ В планах библиотеки не
мало интересного. Работни- 
ки ее ощущают потребность 
расширить свои контакты со 
школами, и прежде всего 
выйти за пределы Кировско
го района. Уже состоялись 
цикл тематических лекций 
II выставка книг в школе 
№ 53 Октябрьского района 
Томска.

Думается, что юношеской 
библиотеке под силу и еще 
многое. «Заминка» непре
менно должна смениться 
интересными делами. И, 
конечно, в библиотеке по
явится немало новых 
юных читателей, которым 
так нужно общение с книгой, 
с искусством, с добрыми 
наставниками — взрослыми.

Н. ЕГОРОВА.

НА ГАСТРОЛИ ПО ОБИ
в  поездку по Оби на теп

лоходе областного управле
ния культуры «Север» от
правились танцевальный ан
самбль и хор русской песни 
Томского инженерно-строи
тельного института, недавно 
■щостоенный звания на- 
зодного. Самодеятельные 
чртисты выступили с кон- 
мертами в Каргаске, побы
вают в Колпашеве и Криво- 
■цеине. А жители Верхне- 
четского района тепло при

нимают в эти дни гимна
стов,. акробатов, эквилибри
стов и клоунов новосибир
ского «Цирка на сцене». Но
вую программу новосибирцы 
покажут и в других райо
нах области.

Сельских малышей ждет 
встреча со сказками в по- 
гтостановке театра куко.л из 
города Хмельницкого. Этот 
коллектив отправился по 
Оби на теплоходе «Фести
вальный».

М. НИКОЛЕНКО.

%

В  т и Р Е
ИНТЕРЕСНОГО i

С т р а и и ц ы 
хаменной летописи

«Портреты» памятников 
ревнерусского зодчества,

: е сохранившихся до наших 
ней, представил посетите- 
ям Государственный архк- 
ектурно -  исторический за-' 

човедник «Софийский му
зей». В  помещении отрес
таврированной трапезной 
■ткрылась выставка «А рхи - 
ектура и монументальное 

:скусство Киева X—начала 
• Н веков».

Цо материалам последних 
рхеологических раскопок 
юссоздан облик древних 
-остроек города, В  мельчай
ших деталях воспроизведе- 
ы на листах первоначаль- 

1ые формы оборонитель
ных, гражданских и куль
турных сооружений, вели- 

' ием и красотой которых 
мать русских городов» вос- 

■;ищала всю Европу. Среди 
:шх — десятинная церковь 
I века, первый каменный 

■;рам Киева, разрушенный в 
оды нашествия Золотой 

Орды. Экспозиция знакомит 
не только с внешним видом 
;дания, но и с подлинны
ми материалами, из ко- 
-орых оно было построено. 
Зо время раскопок обиару- 
кены капители и карнизы, 
■/крашенные тонким расти
тельным орнаментом, рез- 
:юй саркофаг княгини с5ль- 
:.и из красного шифера, 
фрагмент красочного моза
ичного пола, сложенного из 
плиток цветного камня.

Выставка демонстрирует 
высокий уровень строитель
ного мастерства древних. 
Под толщей земли найдены 
остатки печей для обжига 
извести и древнего кирпича 
— плинфы, посуды для при
готовления смальты, из ко
торой создавался мозаичный 
декор соборов и других со
оружений, воплотивших в 
себе творческий гений наро
да.

Л. КОРОБЧАК, 
корр. ТАСС.

Киев.

Ч т о  т ы 
коллекционируешь?
Не только по грибы-по 

ягоды, а на встречу с чу
десами, которые дарит при
рода, идут люди в вилян- 
ские леса Латвии. Здесь, на
пример, в сосновом бору 
красуется дерево, похожее 
на кувшин, в чащобе при
таилась разлапистая, рас
пластанная ель, которую из
дали можно принять за кро
кодила. Эти и десятки дру
гих диковин нашел на сво
ем участие и взял под охра
ну местный лесничий А. Ру- 
жевиц.

Начинается тропа чудес 
прямо от его дома. Каза
лось бы, чем примечатель
на, например, сосна-кувшин, 
одно из мощных ответвле
ний ствола которой, сделав 
полукруг, вновь вросло в 
дерево?

— Это случай , самопри- 
вивки ветвей, — поясняет 
Артур. Янович, — которая 
чаще всего встречается 
именно у сосны. Ее ткане
вая система покрыта лишь 
тонкой шелковистой короч
кой, и , она больше других 
деревьев подвержена влия- 

I нию ветров, капризов пого
ды.

Говорят, что у хорошего 
лесника растут даже пни. 
Оживая вновь, они прячут
ся под пушистыми шапка
ми мха. Лесник осторожно 
приподнял одну из них. 
Место рубки залечено жи
выми тканями. А вот и ле
карь — .молоденькая ель, 
поселившаяся на пне.

В Вилянах об увлечении 
Артура Ружевица знают 
многие. Он часто консульти
рует и своих коллег, когда 
они разглядят в лесу что- 
либо необыкновенное. А 
иногда приходится исполь
зовать и свой авторитет 
специалиста, чтобы, к при
меру, при строительстве ав
тодороги добиться сохране
ния той же причудливой со
сны.

А. ЛИЕПИИЕПЕ, 
корр. ТАСС.

Виляны,
Латвийская ССР.

■

ЮНЫЕ АВИАМОДЕЛИСТЫ.

СПОРТ

Короткое доигрывание
22 сентября в Москве про

ходило доигрывание отло
женной накануне четвертой 
партии шахматного матча на 
первенство мира между 
Анатолием Карповым и Гар
ри Каспаровым.

Встреча была прервана в 
следующей позиции: белые 
(Каспаров) — король Г2, 
ферзь ЕЗ, ладья Ф1, ладья 
ФЗ, слон Д5, пешки ВЗ, Е4, 
ГЗ, Н2; черные (Карпов) — 
король Н8, ферзь Д6, ладья

А7, ладья С8, слон Г7, пешки 
А5, С5, Гб, Н7.

Записанный Карповым 41-й 
ход был ФЕ5. 'Узнав его, 
претендент сыграл: 42.Л1Ф2. 
Карпов ответил: 42... А4.

После этого Каспаров на
долго задумался, а собрав
шиеся в Колонном зале в 
это время молча анализиро
вали положение на доске.

Поскольку в зале должна 
сохраняться тишина, наибо- 
.пее азартные болельщики, 
чтобы «во весь голос» обме-

Фото' Л. Лейкина.

няться мнениями о ходе до
игрывания, выходили в 
фойе.

Но вот все снова устрем
ляются в прекрасный зал.

За время этой паузы было 
сыграно: 43.ВА Л:А4 44.ЛФ7 
ЛВ4...

Больше ходов не последо
вало. Проведя некоторое 
время в раздумье, претен
дент предложил сопернику 
заключить мирное соглаше
ние. Чемпион мира согла
сился. ,

Следующая встреча наме
чена на 24 сентября. После 
четырех поединков в счете 
ведет Карпов — 1:0.

В. БАБКИН, 
корр. ТАСС.

ГОЛЫ ЗАБИТЫЕ И... НЕЗАБИТЫЕ
«Манометр»

Как известно, до этого ма
тча соперники занимали не
одинаковое положение в тур
нирной таблице. Томичи 
обосновались на четвертом 
месте, а читинцы замыкают 
список. Однако «Манометр» 
во втором круге выступает 
не совсем удачно, и можно 
понять желание футболис
тов оправдать себя перед 
болельщиками.

Скажу сразу, опасных мо
ментов у ворот железнодо
рожников было создано мно
го. Только лишь начался 
матч, как Ю. Широков, вос
пользовавшись ошибтсой за-

«Локомотив»

щитников, вышел один на 
. один с вратарем, но тот не 
растерялся. Через несколько 
минут возможность поразить 
цель предоставилась Г. Тю- 
цину. И вновь — неудача.

«Локомотив», освоившись, 
отвечал опасными контрата
ками. Во время одной из них 
матч дважды попадает в пе
рекладину. Но все же пере
вес хозяев поля довольно 
ощутимый. Под занавес пер
вого тайма Б. Чиглинцеву 
после хорошей передачи 
Ю. Широкова удалось от
крыть счет.

Во втором тайме томичи 
надолго заперли гостей на 
их половине поля. Все чаще 
футболисты «Локомотива», 
стремясь разрядить ’ обста
новку, выбивают мяч за ли
цевую линию. И вот очеред
ной угловой. Острая подача 
В. Помещикова, и защитник 
читинцев Н. Егоров срезает 
мяч в собственные ворота. 
Это был пос.дедний гол в 
матче, хотя, по самым скром
ным подсчетам, их могло 
быть не меньше пяти...

Последний раз на своем 
поле «Манометр» играет 
25 сентября. Его соперник — 
«Амур» из Благовещенска.

С. ТИСЛЕНКО.

Т и р а ж

«Спортлото»
Результаты S8-ro тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
22 сентября.

«6 из 49». 1, 12, 23, 24, 33,
45.

«5 из 36». 9, 18, 20, 21, 32.
(ТАСС).

ПОГОДА-
Сегодня по области—пере

менная облачность, преиму
щественно без осад1.;ов, ветер 
северный, 5—10 метров в се
кунду, температура 7—12, в 
Томске 10—12 градусов тепла.

26—27 сентября—облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый дождь, ветер 
северо-западный, 10—15 мет
ров в секунду, температура 
ночью минус 2 плюс 3, на 
почве о—5 градусов мороза, 
днем 4—9 градусов тепла.

|[т^1
В ТО Р Н И К ,  25 сентября 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
8.00. «Время». 8.55. Чемпио

нат мира по шахматам. 9.10. 
«Отзовитесь, горнисты!» 9.45. 
Концерт. 10.05. «Кавказская 
пленница, или Нойые приклю
чения Шурика». Художествен
ный фильм. 11.25. Играет духо
вой оркестр. 11.45. «Орленок» 
на марше». Документальный 
фильм. 12.05. Новости.

С 12.10 до 14.15 — перерыв.
14.15. HoBOCTif. 14.35. «Ком

мунисты 80 X». Кннопрограмма. 
15.25. Симфонические миниатю
ры совегскп.ч композиторов. 
16.00. Встреча школьников с 
Героем Советского Союза Ф. М. 
Зинченко. 17.00. Концерт. 17.30. 
В. Маяковский. «Владимир 
Ильич Ленин». Фрагменты и.з 
поэмы читает заслуженный ар
тист РСФСР Е. Киндинов. 18.15. 
«Веселые нотки». 18.30. Доку
ментальный фильм. 18.45, «Се
годня в мире». 19.00. «Человек 
и закон». 19.30. Играет лауреат 
международных конкурсов
В. Овчинников (фортепьяно). 
19.40. Премьера телевизионного 
трехсерийного художественно
го фильма «Лучшая дорога на
шей жизни». 1-я серия — «Ну-

r P J i ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
bml и С П О Р Т А

25 сентября. Эстрадная про
грамма «О С Е Н Н И Й  К А Л Е Й Д О 
С К О П ».  Поет лауреат междуна- 
РОД1-1ЫХ кошс  ̂рсов Яак Йоала. 
Участвуют концертные ансам
бли «Л а й н е » ,  «И в ан  да Марья»,  
диктор Центрального телевиде
ния и радио Виктор Балашов, 
'^ауреат всесоюзного конкурса 
Семен Каминский —  18, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
25 сентября. «О те л ь  « У  по

гибшего а ль п и н и с та »  —  9 11
12-40. 14-30, 16-10, 18-20, 20.
21-40.

имени М,. ГОРЬКОГО
25 сентября. «Европейская 

и сто р и я»  - -  9, 10-50, 12-40,
14-30, 10-20. 18-10, 20. 21-50.
«С о у ч а с тн и к и »  —  8-35. 10-30
12-25, 14-20, 16-15. 18-10, 20-05, 
22. Зал кинохроники. « П р и р о 

да в опа сно сти »  —  9 10-05
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15^30, 
16-35, 20. « Н а  Гранатовых ост
ровах» —  18-10, 21.

«ОКТЯБРЬ»
25 сентября. «Европейская ис

т о р и я »  —  9, 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

«ПИОНЕР»
25 сентября, «В  тридевятом 

царстве» —  9, 11, 13, 15. «З а 
вещание турецкого аги»  —  17
19. 21.

«СИБИРЯК»
25 сентября. «Ч ерте нок»  —  

9-20. «З а ло ж н и к »  —  И  12-40 
14-20. 16, 17-40, 19 20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
25 сентября. «О н  начинает 

сердиться»  —  9. 10-40, 12-20
14. 16, 17-40. 19-20, 21. «Белые 
Росы» --- о, 10-40. 12-20. 16,
17- 40, 19-20, 21. «Ва сили са Пре
красная »  —  14.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

25 сентября. «Я  вышлет за
муж за тень* —  17, 19 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

25 сентября. «Комиссар по
ли ци и  и м алы ш » —  19 21

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
25 сентября. «К о р о ль  д ж у н г 

л е й »  (две серии) — 17. 20.

T P V n O V G T O O M G T B A

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  УПТК ТРЕСТА «ТОМСКТРАНССТРОЙ» для работы 

на промышленной базе по изготовлению железобетонных 
изделий: машинистов компрессоров, операторов склада 
цемента, транспортировщиков, оператора БСУ, бетонщи
ков, электромонтеров, слесаря по автоматике, слесаря по 
наладке и обслуягиванию оборудования, слесаря-еаитех- 
ника, арматурщиков, механика, строймастера, мастера 
ОТК, сторожей, энергетика. По основны.м профессиям 
проводится организованный набор путем заключения 
срочных трудовых договоров. Оплата труда — повремен
но-премиальная. Работающим в тресте один раз в год 
выдается бесплатный билет для проезда по железной до
роге в любую область страны, одиноким предоставляется 
общежитие, квартиры — в порядке очереди, выплачива
ется вознаграждение за выслугу лет. Справки по тел. 
2-61-40.

В УПРАВЛЕНИЕ ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ:
инженера-строителя, инженера по сбыту, заведующую 
центральной лабораторией, инженера по технике безопа
сности. Справки по тел. 4-61-07.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Ок
тябрьским райпищеторгом проводят НАБОР НА КУРСЫ
младших продавцов со сроком обучения 6 месяцев. Вы- 
цлачивается стипендия в размере 63 — 72 рубля в месяц. 
Принимаются лица не моложе 17 лет, с образованием 
8, 10 классов, с городской пропиской. Окончившие курсы 
и работающие в торговле пользуются льготами при по
ступлении в институт советской торговли и техникум об
щественного питания.

Здесь же приглашаются на постоянную работу: заведу
ющие магазинами, заведующие отделами и их заместите
ли, контролеры-кассиры, продавцы, ревизоры, столяры, 
маляры и слесарь-сантехник в стройгруппу торга, бух
галтеры, художник.

За направлением обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 17, 
в бюро по трудоустройству, или его филиалы: ул. Пуш
кина, 71; ул. Бердская, 18.

Справки по телефону 3-15-09.

Заочное отделение Томского государственного универ
ситета ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ -заявлений на специаль
ность геологическа.ч съемка, поиски и разведка месторож
дений полезных ископаемых.

Поступающие сдают экзамены по математике (пись
менно и устно), физике (Устно), русскому языку и лите
ратуре (письменно).

Заявления принимаются только от лиц, работающих в 
геологических оргацизациях. К заявлению прилагаются: 
документ о среднем образовании (в подлиннике); харак
теристика с последнего места работы, заверенная адми
нистрацией предприятия или учреждения, общественны
ми организациями и гербовой печатью; копия трудовой 
книжки с датой выдачи копии; медицинская справка 
(форма 086-'У); 6 фотокарточек размером З у4  см. Пас
порт и военный билет (приписное свидетельство) предъяв
ляются лично.

Прием документов — до 15 декабря. Вступительные 
экзамены проводятся с 10 января.

За справками обращаться по адресу: 634010, Томск,
пр. Ленина, 36, университет, в приемную комиссию. Тел. 
3-30-60 или 2-97-72.

Народный университет технических знаний при Том
ском политехническом институте ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
слушателей из числа рабочей молодежи, учащихся 
старших классов, учащихся техникумов и училищ на 
следущие факультеты: физический, химический, геоло
горазведочный и математический (с отделением про
граммирования).

Запись слушателей проводится в комитете ВЛКСМ 
ТПИ; пр. Ленина, 30 (главный корпус), с 10 до 18 ча
сов. Начало занятий — с первой недели октября 1984 по 
март 1985 года, один, раз в неделю.

Занятия проводятся опытными преподавателями (про
фессорами, доцентами), сопровождаются демонстрацией 
опытов, экскурсиями на кафедры соответствующих фа
культетов, включают материал, необходимый при под
готовке к поступлению в вузы.

Первое организационное заседание университета состо
ится 27 сентября, в 17 часов, в актовом зале главного 
корпуса ТПИ. Слушателям, посетившим большую часть 
курса, выдаются дипломы об окончании народного уни
верситета.

левой пикета. 21.00. «Время».
21.45. «Вечный зов*. Фильм 
2-й. 4-я се-рня — «Противостоя
ние». 22.55. Выступление 
вокально - инструментального 
ансамбля «Опус». 23 ’ 5. «Сего
дня в мире». 23.30. Чемпионат 
мира по шахматам.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

17.30. Кинопрограмма. ‘
МОСКВА

18.00. Новости.
Т О М С К

18.20. Киноа.чьманах «Звез
дочка». 19.00. «День области».
19.15. «Сегодня на важнейших 
стройка.х». «Мост через Обы»,
19.45. «Сколько лампочке го
реть». Докгментальн'ый фильм.

 ̂ МОСКВА
20.00. «Споко1£ной ночи, ма- 

лыши!»
ТО М С К

20.15. «Поставки — под кон
троль парткома». 20.35. «День 
бегуна» в Томске. 20.50. Кино- 
журнал.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.45. Л. Афи

ногенов. «Мать своих детей». 
Телеспектакль. 23.00. «Моло
дость Московского Кремля».
23.15. Киножурнал «Строитель
ство н архитектура». 23.30. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА — «Спартак». 2-й и 3-й 
периоды.

Редактор
н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Техническое училище 
№ 14 (пищевое) г. Томска 
ПРОДОЛЖАЕТ ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ девупиек 
с образовэнием 10 классов 
на специальности: контролер 
OTIC, аппаратчик, конфетчик 
(с годичны:!! сроком обуче
ния) и кондитер (срок обу
чения — 2 года). Стипендия 
— 60 — 80 рз’блей, общежи
тие предоставляется.

Наш адрес; г. Томск, ул.
Р. Люксембург, 18. Тел. 
2-42-17.

Автошкола Всероссийского 
добровольного общества ав- 
тоыотолюбителей проводит 
набор на курсы водителей- 
любителей категории «В».

Прием заявлений прово
дится по адресу; г. Томск, 
ул. Красноармейская, 122 (с 
15 час. до 18 час. 30 мин.). 
Телефон 4-71-14.

Бюро по трудоустройству Ч 
населения совместно с учеб
но-курсовым комбинатом и 
предприятиями «Сельхоз
техники» ОБЪЯВЛЯЮТ НА
БОР курсантов по специаль
ностям: водители категория 
«В—С», «Е»: автокрановщи
ки, газоэлектросварщики; 
электромонтеры, тракторис
ты.

Срок обучения — 4—6 ме
сяцев. Обучение — с отры
вом и без отрыва от произ- 
во,дства. За время обучения 
с отрывом от производства 
выплачивается стипендия 
70 рублей в месяц. Нужда
ющимся предоставляется 
благоуютроенное общежитие. 
Выпускники получают рабо
ту на предприятиях «Сель
хозтехники». Начало заня
тий ■— 15 октября.

Обращаться: г. Томск, пр;
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству; или ул. Мичу
рина, 88, в учебно-курсовой 
комбинат. Проезд , автобусом 
№ 6 до остановки «'Ул. Ми
чурина», О

Автошкола объединения  ̂
«Томекавтотранс» ПРОДОЛ.
ЖАЕТ НАБОР на дневные 
и вечерние курсы водителей 
категории «ВС» .за счет 
пгюдприятий, организаций, 
колхозов, совхозов и за свой 
счет.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, тел.
3-86-02, 3-81-34.

Бюро но трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского 
речного порта ПРОВОДЯТ 
ПРИЕМ НА КУРСЫ кранов
щиков портальны,х и пла
вучих кранов.

На курсы принимаются 
лица ие моложе 17,5 лет, с 
образованием 8—10 классов.
Начало занятий — по мере 
комплектования групп. Сти
пендия — 70 рублей, нужда
ющимся предоставляется об
щежитие.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, и 
его филиалы — ул. Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18. <
Справки по тел. 2-81-07 
2-42-53.

Управление «Госкомнеф- 
тепролукт» н Томская неф
тебаза с прискорбием сооб
щают о смерти старшего, 
бехгалтера нефтеба.эьк ве
терана тр\'да

ВОЛ ОШ КО
Екатерины Федосеевны

II выражают искреннее со- 
бо.'ю.анппапие гюдным и 
б.ли.лким покойной.

Коллектив Томской базы 
снабжения плавсостава вы
ражает глубокое соболезно
вание родным и близким,по 
поводу безвременной кончи
ны ветерана труда базы 

М О В К А Л ЕН К О  
Надежды Федоровны.

Леиннскин райком КПСС, 
партийная организация ’жн- 
лищно - .-^ксплуатацнонного 
,\част1.-а .М 1. районный со
вет ветерапоп выражают со
болезнование потерану пар
тии, лчастннку Великой 
Птечестиештон войны М. П. 
К-дпшову по поводу кончи-' 
ны л'ены, члена КПСС с 
1946 го.пз '

Х УД Я Ш О В О И  
Евдокии Антоновны.

i.
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